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В этом номере: 
 

Реформа местного самоуправления – 2014 

— Зампред Мособлдумы - о предлагаемых изменениях в Федеральный закон «Об общих принципах 

организации местного самоуправления в Российской Федерации» 

— В свердловском парламенте вновь звучит критика реформы местного самоуправления  

— Тульская область: систему местного самоуправления необходимо совершенствовать 

— Челябинская область: «Хотим выбирать главу» 

— Возможную реформу местного самоуправления обсуждают парламентарии Еврейской авто-

номной области 

— Горсовет Улан-Удэ сделали недоступным для депутатов-списочников 

— «Эхо Москвы»: Аркадий Любарев - пока всех волнует Крым, у нас добивают местное само-

управление 

Экономика муниципалитетов: бюджеты и инвестиции 

— 17-18 апреля 2014 года в городе Красноярске состоится конференция АСДГ «Проблемы фор-

мирования программных бюджетов в муниципальных образованиях Сибири и Дальнего Востока» 

— Красноярский край: усилия муниципальных органов власти должны быть направлены на обес-

печение финансовой стабильности территорий 

— От собранных в Саратове налогов городу досталось 8,6% и понимание на всех уровнях власти 

— Тверской губернатор призвал муниципальную власть к большей открытости 

— Боготол имеет огромный потенциал для развития 

— Мартовская сессия Горсовета Дудинки изменила бюджет 

— Глава Железногорска: сегодня мы вкладываем в уверенное будущее муниципалитета  

— Международное агентство присвоило Томску кредитный рейтинг категории BB 
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Ф Е Д Е Р А Л Ь Н Ы Е  Н О В О С Т И  

МИНИСТЕРСТВО СТРОИТЕЛЬСТВА И 

ЖИЛИЩНО-КОММУНАЛЬНОГО ХОЗЯЙСТВА 

РОССИЙСКОЙ Ф ЕДЕРАЦИИ  

— До конца апреля министерство составит для всех ре-

гионов «дорожные карты» в сфере ЖКХ  

Минстрой РФ до конца апреля составит для всех регионов 

«дорожные карты» в сфере ЖКХ. Министр строительства 

и ЖКХ РФ Михаил Мень рассказал, что ведомство в бли-

жайшее время подготовит «дорожные карты» для всех 

регионов страны, чтобы сориентировать чиновников на 

приоритетных задачах в сфере жилищно-коммунального 

хозяйства. По словам министра ЖКХ РФ, в них будут 

отражены такие задачи, как управление жильем, повыше-

ние квалификации работников ГЖИ, а также вопрос пе-

рехода на долгосрочное установление тарифов. М.Мень 

также добавил, что регионы в соответствие с «дорожной 

картой» обязаны будут отчитываться обо всех мероприя-

тиях, реализуемых на их территории.  

М Е Ж М У Н И Ц И П А Л Ь Н О Е  

С О Т Р У Д Н И Ч Е С Т В О  

ОБЩЕРОССИЙСКИЙ КОНГРЕСС 

МУНИЦИПАЛЬНЫХ ОБРАЗОВАНИЙ  

— Правовая служба ОКМО: итоги работы с 17 по 28 

марта 

Обобщены материалы СМО по законопроекту № 448902-

6 «О внесении изменений в Жилищный кодекс РФ и от-

дельные законодательные акты РФ», предусматривающий 

изменения к государственному регулированию деятель-

ности в сфере управления МКД, основанному на меха-

низме лицензирования. В Комитет СФ по МСУ переданы 

материалы СМО к заседанию Совета при Председателе 

СФ по вопросам жилищного строительства и содействия 

развитию жилищно-коммунального комплекса на тему 

«Формирование региональных систем капитального ре-

монта МКД». В Минрегион направлен запрос о сложно-

стях с организацией деятельности служб по вопросам по-

хоронного дела. Началось голосование по предложениям 

членов Конгресса по уточнению общих принципов орга-

низации МСУ. Собраны материалы СМО о государствен-

ном контроле (надзоре) за деятельностью органов местно-

го самоуправления и упорядочении правового регулиро-

вания отношений, связанных с его осуществлением  в свя-

зи с принятием Федерального закона от 21.12.2013 № 370-

ФЗ «О внесении изменений в статью 77 131-ФЗ. Началось 

рассмотрение предложения СМО Московской области по 

внесению изменения в статью 8 ФЗ «Об отходах произ-

водства и потребления». 

АССОЦИАЦИЯ СИБИРСКИХ И 

ДАЛЬНЕВОСТОЧНЫХ ГОРОДОВ  

— 17-18 апреля 2014 года в городе Красноярске состоит-

ся конференция АСДГ «Проблемы формирования про-

граммных бюджетов в муниципальных образованиях Си-

бири и Дальнего Востока» 

Конференция проводится Ассоциацией сибирских и даль-

невосточных городов совместно с администрацией города 

Красноярска. К участию в работе конференции пригла-

шены специалисты контрольных органов, экономических 

и финансовых служб администраций муниципальных об-

разований Сибири и Дальнего Востока. В мероприятии 

также предполагается участие представителей федераль-

ных органов власти, профильных комитетов Государст-

венной Думы, органов статистики, депутатов органов м е-

стного самоуправления, экспертов и представителей об-

щественных объединений, имеющих опыт участия в фор-

мировании программных бюджетов. В рамках конферен-

ции планируется обсудить: опыт взаимодействия эконо-

мических, финансовых служб, контрольных органов го-

родов при формировании программных бюджетов; роль 

представительных органов местного самоуправления в 

процессе формирования, контроля исполнения, оценки 

эффективности программных бюджетов; опыт создания 

экспертных советов для участия в формировании про-

граммных бюджетов; перспективы организации социаль-

ного партнерства, взаимодействия с органами статистики, 

налоговыми органами и др. по участию в бюджетном 

процессе; особенности бюджетных процессов в малых 

городах. Также на конференции планируется затронуть и 

другие актуальные вопросы экономической и финансовой 

деятельности муниципалитетов Сибири и Дальнего Вос-

тока. 

— 24-25 апреля 2014 года в Кемерово состоится конфе-

ренция АСДГ «Инновационные технологии муниципальной 

молодежной политики. Взаимодействие с коммерческим 

сектором и некоммерческим сектором в направлениях 

гражданско-патриотического и духовно-нравственного 

воспитания молодежи» 

Конференция проводится Ассоциацией сибирских и даль-

невосточных городов совместно с администрацией города 

Кемерово. К участию в работе конференции приглашены  

представители федеральных органов государственной 

власти, руководители и специалисты комитетов в области 

молодежной политики, физической культуры и спорта 

администраций муниципальных образований Сибири и 

Дальнего Востока. На конференции предполагается за-

слушать и обсудить следующие вопросы: 1.Современные 

формы и методы работы в области гражданско-

патриотического воспитания молодежи; 2.Практика фор-

мирования толерантных межэтнических отношений в м о-

лодежной среде; 3.Эффективные формы организации 

профилактических мероприятий с молодежью различных 

групп риска; 4.Развитие добровольческого движения в 

муниципальных образованиях; 5.Практика организации 

молодежного предпринимательства и развития компетен-

ций; 6.Инновационные методы работы с молодежью; 

7.Закон «О государственной молодежной политике Рос-

сийской Федерации» : перспективы, проблемы, противо-

речия; 8.Организация физкультурно-спортивной работы с 

населением по месту жительства на территории муници-

пальных образований.  

— Ассоциация расширяет свое представительство в 

Интернете  

Теперь получать актуальную информацию о развитии 

местного самоуправления в России и мероприятиях АСДГ 

можно через социальные сети. С января 2014 года зарабо-

тали официальные аккаунты Ассоциации сибирских и 

дальневосточных городов в Twitter , Facebook и Вкон-

такте . 

— Новости информационной сети АСДГ (ИС АСДГ)  

ИС АСДГ подготовлены очередной Анонс № 10/14 нор-

мативно-правовых и распорядительных актов органов 

местного самоуправления РФ поступивших в ИС АСДГ, а 

также Перечень № 805 нормативно-правовых и распоря-

https://twitter.com/asfec
https://www.facebook.com/groups/asfec/
https://vk.com/asfec
https://vk.com/asfec
http://www.asdg.ru/anounce/68/152087
http://www.asdg.ru/protokoll/88/151788
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дительных актов органов местного самоуправления РФ 

поступивших и включенных в информационно-

компьютерный банк АСДГ «Материалы местного само-

управления Российской Федерации» от 28.03.14. 

Ф Е Д Е Р А Л Ь Н Ы Е  О К Р У Г А  

СИБИРСКИЙ Ф ЕДЕРАЛЬНЫЙ ОКРУГ  

— Проект томской агломерации презентовали экспер-

там Сибири и Дальнего Востока  

На первой всероссийской конференции по развитию аг-

ломераций проект «Томск-Северск-Томский район» экс-

пертам представил вице -губернатор по взаимодейс твию с 

федеральными органами государственной власти Влади-

мир Жидких. Об этом сообщили в пресс-службе админи-

страции Томской области. Конференция прошла в Ново-

сибирске под эгидой Минрегионразвития РФ и собрала 

430 делегатов - представителей власти, муниципалитетов, 

бизнеса, общественности и научного сообщества Сибири 

и Дальнего Востока. Международным опытом развития 

агломераций на площадках форума поделились участники 

из Англии, Финляндии, Франции и Японии. Проект том-

ской агломерации рассчитан на создание территориально-

го образования с населением в 746,5 тыс. человек. На се-

годня 3,5 тыс. томичей работают в Северске, 17 тысяч 

северчан трудоустроены в Томске. Крупные предприятия 

и компании по большей части базируются в областном 

центре, а отдыхать томичи предпочитают за городом. По 

программе развития туризма в Томской области в период 

до 2017 года на площадках Томск-Томский район и 

Томск-Северск появится целый ряд рекреационных зон, 

одной из которых уже стал сельский парк «Околица». 

«Федерация намерена сконцентрироваться на поддержке 

развития естественных агломераций. Это территории, 

между которыми уже есть или активно устанавливаются 

социальные, экономические, культурные связи, и статус 

агломерации для них закрепляет документально уже на-

чавшийся в жизни процесс слияния», - сообщил по итогам 

конференции В.Жидких. В 2013 году при Минрегионе 

была создана межведомственная рабочая группа по соци-

ально-экономическому развитию городских агломераций. 

С 1 мая 2014 года группа приступит к отбору региональ-

ных проектов-»пилотов» в этой сфере. По результатам 

будут определены территории, где пройдет федеральный 

эксперимент. Развитию агломераций будет посвящена и 

отдельная государственная программа, которую разрабо-

тают специалисты министерства.  

Н О В О С Т И  Р Е Г И О Н О В  

Республика Бурятия 

Улан-Удэ 

— Горсовет сделали недоступным для депутатов-

списочников 

Горсовет столицы Бурятии изменил порядок формирова-

ния муниципального представительного органа и исклю-

чил возможность попадания в городской парламент депу-

татов по партийным спискам. О готовности городским 

советом принять данное решение было известно заранее. 

Обсуждение нового порядка системы выборов в муници-

пальный парламент прошло процедуру общественных 

слушаний, где большинство участников высказались за 

принятие данных изменений. «Соответствующие измене-

ния в устав города внесены, но еще будет их регистрация 

в Минюсте. Только после этого будет опубликование из-

менений», – сообщила о решении данного вопроса кон-

сультант комитета по местному самоуправлению улан -

удэнского горсовета Людмила Молокова.  Принятые по-

правки означают, что новый созыв городского совета сто-

лицы Бурятии будет сформирован осенью 2014 года толь-

ко из депутатов-одномандатников. До этого в горсовете 

половина народных избранников представляли мажори-

тарные округа, а другая часть – политические партии, 

проходя в состав данного органа власти по спискам. У 

новой системы есть как свои сторонники, заявляющие, 

что такой порядок повышает уровень ответственности 

депутата перед избирателями, так и противники, считаю-

щие, что такой подход негативно отразится на партийном 

представительстве в парламенте. Ранее аналогичные по-

правки были внесены в уставы Новосибирска и Иркутска.  

Республика Крым 

Симферополь 

— Цветы для городских улиц 

Симферопольский городской голова Виктор Агеев провел 

выездное совещание по вопросу озеленения крымской 

столицы. Первый объект, который посетил мэр – парк 

имени Тренева, одно из излюбленных мест отдыха горо-

жан. «Мы продолжаем благоустраивать парк и сейчас 

активно готовим его  к летнему сезону, - доложил Виктору 

Агееву директор коммунального предприятия «Симзелен-

строй» Александр Чернов. – Через несколько дней готовы 

будем открыть все четыре чаши фонтана, а пока парал-

лельно приводим в порядок после зимы клумбы и газоны, 

подбираем новый посадочный материал однолетних и 

многолетних растений не только для этого парка, но и для 

сквера Республики, колец транспортных развязок». Кста-

ти, как неоднократно подчеркивал городской голова, го-

род должен самостоятельно и по приемлемой себестоим о-

сти выращивать любые сорта декоративных растений и 

цветов не только для собственных потребностей, но и 

всех симферопольцев, желающих украсить свой двор или 

палисадник под окном. Для этого сегодня у крымской 

столицы есть все необходимое – и производственные 

возможности, и, главное, - прекрасные специалисты. Тру-

дятся такие и в другом профильном коммунальном пред-

приятии – «Агрофирма меристемный комплекс». Его теп-

лицы и стали вторым объектом, который проверил на го-

товность к сезону высадки растений В.Агеев. «Мы полу-

чили в городскую собственность этот объект в прошлом 

году, - подчеркивает В.Агеев, - и многое здесь нуждается 

в коренной реконструкции. Здесь на площади в 0,9 гекта-

ра расположены теплицы, часть из которых – обогревае-

мые. Именно тепличное хозяйство и нуждается в капи-

тальном ремонте. Мы планируем его сделать, чтобы все-

возможными саженцами коммунальное предприятие 

снабжало не только городские службы озеленения, но и 

симферопольцев, жителей других городов Крыма». Есть 

своя теплица и на базе подсобного хозяйства детского 

парка. На ней тоже побывал в этот день мэр крымской 

столицы. И здесь, как показал директор парка Александр 

Шабанов, все растения готовы к высадке на клумбах пар-

ковых аллей. Можем, заметил он, поделиться рассадой и с 

коллегами. «Ждем только подходящей погоды, ведь, не-

смотря на резкое потепление, специалисты рекомендуют 

проводить высадку после предстоящих похолоданий, во 

второй половине апреля», - доложил В.Агееву руководи-

тель предприятия. По итогам совещания и посещения 

объектов городской голова поставил задачу высадку цве-

тов закончить к 1 Мая. Нынешний Первомай Симферо-
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поль встретит обновленным, вместе с обновленной Росси-

ей. 

Республика Саха (Якутия) 

Нерюнгри 

— О внеочередной сессии городского Совета депутатов 

19 марта под председательством В.Литвиненко состоя-

лась 12 внеочередная сессия Нерюнгринского городского 

Совета депутатов. Об утверждении Порядка проведения 

осмотра зданий, сооружений, в целях оценки их техниче-

ского состояния и надлежащего технического обслужива-

ния доложил начальник отдела архитектуры и строитель-

ства Нерюнгриской городской администрации Александр 

Кожемякин. Порядок разработан в соответс твии с Градо-

строительным кодексом Российской Федерации, феде-

ральным законом от 6 октября 2003 года №131-ФЗ «Об 

общих принципах организации местного самоуправления 

в Российской Федерации» и Уставом муниципального 

образования «Город Нерюнгри». Документ устанавливает 

процедуру организации и проведения осмотров всех экс-

плуатируемых зданий и сооружений независимо от фор-

мы собственности, расположенных на территории города 

Нерюнгри. Исключение составляют здания и сооружения, 

за эксплуатацией которых федеральным законодательст-

вом предусмотрено осуществление государственного 

контроля (надзора). На основании заявлений физических 

и юридических лиц о несоблюдении законодательства, об 

угрозе разрушения зданий или об аварийных ситуациях в 

таковых осмотр осуществляет межве домственная комис-

сия. В ее состав по распоряжению главы города включа-

ются специалисты городской администрации, научно -

исследовательских и проектных организаций, независи-

мые эксперты. Осмотр проводится в срок не свыше 20 

дней после регистрации соответствующего заявления, а 

при сообщении об аварийных ситуациях или угрозы раз-

рушения – не более 24 часов. О проведении осмотра соб-

ственника, законного владельца или ответственного за 

эксплуатацию здания (сооружения) уведомляют посред-

ством телефонной или факсимильной связи. Оценка со-

стояния объекта дается в соответствии с требованиями 

Технического регламента о безопасности зданий и соору-

жений. Рекомендации по устранению выявленных нару-

шений излагаются в акте осмотра. В случае выявления 

нарушений требований технически х регламентов для 

привлечения к ответственности виновных лиц городская 

администрация в течение 3 дней направляет копию акта в 

административную районную комиссию. Об утверждении 

прогнозного плана приватизации муниципального им у-

щества рассказала заместитель начальника отдела архи-

тектуры и строительства Галина Куликова. Приоритетами 

программы-2014 являются оптимизация структуры муни-

ципальной собственности путем приватизации избыточ-

ной части муниципального сектора экономики, получение 

дополнительных доходов в местный бюджет за счет про-

дажи ликвидного имущества способами, обеспечиваю-

щими максимальные денежные поступления, а также со-

кращение расходов местного  бюджета на управление м у-

ниципальным имуществом. Реализация данных приорите-

тов будет достигнута том числе на основании всесторон-

него анализа экономической ситуации и конъюнктуры 

рынка, проведения полной инвентаризации и независимой 

оценки имущества. Рыночная стоимость объектов будет 

определена после их оценки. В прогнозный план привати-

зации на 2014 год включено  ОАО «Информационно-

вычислительный центр жилищно -коммунального хозяй-

ства города Нерюнгри». Заместитель главы города Ната-

лья Янтропенко выступила в качестве докладчика по во-

просу «Об участии в согласовании объемов предостав-

ляемых населению коммунальных услуг». Документ при-

зван способствовать решению вопросов организации ка-

чественного снабжения жилищно-коммунальными ресур-

сами, определению объемов фактически поставленных 

коммунальных услуг населению и экономии субсидий. 

Председатель постоянной депутатской комиссии по ман-

датам, регламенту и депутатской этике Александр Шан-

дер рассказал о Положении о депутатской этике депута-

тов Нерюнгринского городского Совета депутатов, а за-

тем – об установке мемориальной доски памяти 

С.Каримовой. В целях увековечивания памяти одного из 

основателей города Нерюнгри, доску установят на фасаде 

дома, где проживала герой социалистического труда, по-

четный гражданин Республики Саха (Якутия), города Не-

рюнгри С. С. Каримова. Согласие близких родственников, 

проживающих на территории города,  получено. Затраты, 

связанные с установкой, будут оплачены из личных 

средств депутатов городского Совета. По всем вышеука-

занным вопросам депутаты вынесли положительные ре-

шения. Затем, согласно повестке дня (раздел «разное»), 

народные избранники заслушали вопросы, касающиеся 

награждения работников ЦКиД имени А.С. Пушкина в 

связи с 15-летнем юбилеем, предоставления участка для 

установки памятника «Мемориал Победы» (по письму 

главы Нерюнгринского района об отказе в предоставле-

нии земли), создания совместной комиссии городского и 

районного советов депутатов с целью мониторинга каче-

ства оказания медицинских услуг населению. Кроме того, 

представители Общественного совета по переселению из 

аварийного жилья выступили с отчетом о проделанной 

работе. 

Республика Татарстан 

Совет муниципальных образований  

— Татарстан изучил опыт организации ТОС в Волго-

градской области 

21–22 марта делегация муниципалов республики во главе 

с председателем СМО Минсагитом Шакировым побывала 

с двухдневным рабочим визитом в Волгоградской облас-

ти с целью ознакомления с передовыми практиками орга-

низации ТОС. Делегация республики провела ряд рабочих 

встреч с руководителями профильных министерств пра-

вительства Волгоградской области, изучила программу 

«Развитие территориального общественного самоуправ-

ления Волгоградской области», а также посетила ведущие 

городские и сельские ТОСы Волгоградской области. 

Алтайский край 

Барнаул 

— Игорь Савинцев: реализацию Послания Президента РФ 

Федеральному собранию на территории города необхо-

димо держать на постоянном контроле 

На заседании коллегии администрации города рассматри-

вался вопрос «О реализации Послания Президента Рос-

сийской Федерации Федеральному Собранию Российской 

Федерации от 12 декабря 2012 года на территории города 

Барнаула». Председатель комитета по экономическому 

развитию и инвестиционной деятельности Павел Есипен-

ко отметил, что план мероприятий по реализации Посла-

ния включает около 60 мероприятий различной направ-

ленности. Работа ведется по следующим направлениям – 

увеличение демографического потенциала, создание ус-
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ловий для реализации трудового потенциала, повышение 

уровня доходов работников социальной сферы, обеспече-

ние граждан доступным и комфортным жильем, поддерж-

ка инновационной активности хозяйствующих субъектов, 

улучшение экологической обстановки и уменьшение не-

гативного воздействия на здоровье человека, повышение 

гражданской активности населения, укрепление демокра-

тических принципов развития общества. За год в городе 

проведено более тысячи физкультурно-оздоровительных 

мероприятий, работает 29 спортивных клубов по месту 

жительства, количество участников проекта «Дворовый 

тренер» выросло почти в три раза. На территории города 

запланировано строительство 10 муниципальных и крае-

вых спортивных объектов. Развивается сеть детских до-

школьных учреждении. В 2013 году ведено 1230 новых 

мест в детских садах. Начато  строительство трех детских 

садов в новых кварталах. Проводятся городские конкурсы 

профмастерства. В период летних каникул на временные 

рабочие места трудоустроены 2370 школьников старше 

14 лет. Предприятия стали активнее привлекать средства 

фонда социального страхования на мероприятия по охра-

не труда. По итогам 2013 года все крупные и средние ор-

ганизации города выполнили обязательство городского 

трехстороннего соглашения между администрацией горо-

да Барнаула, городскими объединениями работодателей и 

краевым советом профсоюзов в части повышения зара-

ботной платы на 12%. В рамках долгосрочной целевой 

программы «Улучшение жилищных условий молодых 

семей в городе Барнауле на 2011-2021 годы» 820 моло-

дым семьям предоставлены субсидии на сумму более 642 

млн руб. 63 семьям предоставлены субсидии на погаше-

ние части банковской процентной ставки по ипотечным 

кредитам, полученным молодыми семьями на приобрете-

ние жилого помещения. 98 ветеранов Великой Отечест-

венной войны улучшили свои жилищные условия. Пра-

вом на получение земельных участков воспользовались 

460 многодетных семей. В 2013 году заключен муници-

пальный контракт с ОАО «Барнаулкапстрой» на приобре-

тение 304 квартир для переселения граждан из 33 аварий-

ных домов, включенных в программу переселения на 

2013 год. Оставшиеся 37 домов будут расселены в рамках 

указанной краевой адресной программы в 2014-2015 го-

дах. По итогам заседания Экспертного Совета конкурса 

на соискание грантов администрации города в области 

науки для молодежи поддержаны девять проектов в об-

ласти медицины, гуманитарного, технического и естест-

веннонаучного направлений. Проведены 21 экологическая 

акция, 12 акций «Раздельный сбор», целью которых явил-

ся сбор у населения вторичного сырья и опасных для ок-

ружающей среды отходов. Силами 7 студенческих эколо-

гических отрядов были очищены лесные территории и 

лесопарковые зоны. В городе работают национально -

культурные объединения, органы ТОС, народная инспек-

ция, Молодежный парламент. Глава администрации горо-

да И.Савинцев потребовал держать вопросы реализации 

Послания Президента на постоянном контроле: «Одно из 

условий продолжения участия в федеральных программах 

– стопроцентное освоение выделенных средств. Край с 

этим справляется. Только при полном выполнении по-

ставленных задач Барнаул сможет рассчитывать на до-

полнительные средства из федерального бюджета. Это 

гарантия дальнейшего развития краевого центра». 

Забайкальский край 

— В Забайкалье разработают схему саночистки каждо-

го населенного пункта 

Организацию сбора, вывоза, утилизации и переработки 

бытовых и промышленных отходов обсудили на круглом 

столе депутаты законодательного собрания Забайкальско-

го края, представители исполнительных органов госвла-

сти и муниципалитетов региона.  По его итогам разрабо-

таны рекомендации, среди которых планы по разработке 

схемы санитарной очистки каждого населенного пункта, 

разъяснительная работа с гражданами и привлечение ин-

вестиций для переработки мусора. По информации мини-

стерства природных ресурсов и промышленной политики 

региона, ежегодно в крае образуется почти 90 млн тонн 

отходов, основная доля которых приходится на горнодо-

бывающие предприятия. За десятилетия накоплено три 

млрд тонн техногенного материала. Самая острая ситуа-

ция связана с загрязнением почвы тяжелыми металлами в 

поселках Верх-Усугли и Вершино-Дарасунский. Не менее 

сложная ситуация и с твердыми бытовыми отходами: в 

крае более 1100 свалок, почти половина из них представ-

ляет реальную экологическую угрозу, около 500 мест 

складирования мусора используются незаконно. Самые 

большие по площади несанкционированные свалки в 

Улетовском, Акшинском районах и в Чите. В этом году на 

проектирование и строительство полигонов ТБО выделе-

но 2,5 млн для Петровск-Забайкальского, Хилокского, 

Красно-Чикойского районов. В Читинском районе созда-

на своя муниципальная долгосрочная целевая программа. 

Краснодарский край 

Краснодар 

— Крымчане перенимают у столицы Кубани опыт орга-

низации работы муниципалитета  

Краснодар принял официальную делегацию Симферопо-

ля, которую возглавил секретарь Симферопольского го-

родского совета Александр Мальцев. Как сообщили в 

пресс-службе мэрии кубанской столицы, представители 

Крыма, прибывшие накануне в Краснодар, будут изучать 

структуру управления городом и опыт организации рабо-

ты муниципалитета. В начале встречи гостям показали 

фильм о Краснодаре, а затем мэр города Владимир Евла-

нов рассказал об основных социально -экономических 

показателях развития города, о структуре управления 

краевого центра, о планах и задачах, стоящих перед ад-

министрацией Краснодара. Глава города подчеркнул, что 

представители Крыма в течение двух дней смогут изучить 

краснодарский опыт, получить пакет необходимых доку-

ментов, с ними проведут консультации по всем интере-

сующим их вопросам. Кроме этого, симферопольцы уве-

зут домой проект соглашения о межмуниципальном со-

трудничестве между двумя городами для изучения. Пред-

седатель городской думы Вера Галушко, в свою очередь, 

рассказала о том, как работают городские депутаты, в 

частности, о реализации программы по выполнению нака-

зов избирателей. В ходе почти двухчасового общения вы-

яснилось, что у Краснодара и Симферополя много обще-

го, в частности, германский побратим Симферополя - го-

род Хальдельберг расположен всего в 40 километрах от 

побратима Краснодара города Карлсруэ. Владимир Евла-

нов, воспользовавшись случаем, пригласил крымских 

коллег на празднование дня города Краснодара в конце 

сентября. 
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Красноярский край 

— Бюджет Железногорска – один из ведущих бюджетов 

края 

На заседании 45-ой внеочередной сессии Совета депута-

тов ЗАТО г.Железногорск обсуждалась корректировка 

бюджета на текущий год. Как сообщил председатель кон-

трольно-ревизионной службы Совета депутатов Влади-

мир Лифанов, доходы ЗАТО возрастают почти на 92 млн 

рублей, расходы на 105,7 млн руб. «Расходы возросли 

больше потому, что часть остатков, которые сложились 

на начало финансового года в размере 13,7 млн были на-

правлены на дополнительные расходы и 39 млн — на час-

тичное погашение плановых муниципальных заимствова-

ний», — добавил он. Общая сумма доходов — 3 млрд 406 

млн рублей, общая сумма расходов —  3 м лрд 520 млн 

руб. «По Красноярскому краю наш городской округ уве-

ренно занимает третье место в бюджете городов, их 15. 

После Красноярска и после Норильска. Мы уверенно опе-

режаем по доходам Ачинск на 800 млн руб., Зеленогорск 

— на миллиард, Канск —  на 1 млрд 270 млн. Здесь вполне 

традиционные наши позиции одного из ведущих бюдже-

тов края», — подчеркнул В.Лифанов. Он также добавил, 

что среди «закрытых» городов Росатома, их всего 10, Же-

лезногорск занимает первую позицию по доходам и вто-

рое место по федеральным дотациям. 

— IQ’бал-2014 определил героев молодежной политики 

региона 

Во время проведения Молодежного IQ’бала прошла це-

ремония награждения талантливой молодежи. Одним из 

центральных событий мероприятия стало награждение 

победителей конкурса талантливой молодежи «Молодые 

лидеры». Лучшими из лучших в молодежной политике 

края по итогам 2013 года были признаны: номинация 

«Молодежная программа года» – краевая флагманская 

программа «Красноярские краевые студенческие отря-

ды»; номинация «Проект года в сфере молодежной поли-

тики» – флагманская программа «Моя территория», про-

ект парк «Лидер», Каратузский район; номинация «Моло-

дежная команда года» – флагманская программа «КВН», 

команда КВН «Плохая компания»; номинация «Моло-

дежный штаб года» – флагманская программа «Краснояр-

ские краевые студенческие отряды», штаб ККСО, г. Наза-

рово. Кроме того, награду в рамках специальной номина-

ции «Прорыв года» получила команда культурного про-

странства «Каменка». В финале танцевальной конкурсной 

программы Молодежного IQ’бала приняли участие семь 

вузов Красноярска. Победу праздновала танцевальная 

команда Красноярского института железнодорожного 

транспорта (КрИЖТ). В суперфинале состязались четыре 

вуза краевого центра. Лучшей была признана постановка 

студентов Красноярской государственной академии му-

зыки и театра (КГАМиТ). Порадовали своим выступлени-

ем и участники школы танцев. Пары представили яркое 

танцевальное шоу под живую музыку группы Ritmo 

Latino (Санкт-Петербург). На протяжении всего вечера 

для участников и гостей бала работали более 25 площа-

док, где все желающие могли поучаствовать в дискусси-

ях, мастер-классах, интеллектуальных викторинах или 

сделать снимок на память в фотосалоне. Завершился 

одиннадцатый Молодежный IQ’бал выступлением музы-

кальных гостей мероприятия – группы «Чаян Фамали». 

— Владимир Бахарь: усилия муниципальных органов вла-

сти должны быть направлены на обеспечение финансо-

вой стабильности территорий 

Министр финансов В.Бахарь посетил с рабочим визитом 

север края. Цель поездки – проверить, как органы местно-

го самоуправления реализуют свои планы мероприятий 

по росту доходов и повышению эффективности бюдже т-

ных расходов, а также на месте посмотреть работу муни-

ципальных учреждений. Сначала министр побывал в селе 

Шапкино в Енисейском районе. Он заслушал доклад гла-

вы поселения о мерах по увеличению доходов, затем оз-

накомился с деятельностью местных учреждений – МБУК 

«Центр культуры Шапкинского сельсовета» и МБУК 

«Шапкинская библиотека». В Енисейске состоялось ос-

новное совещание, в котором приняли участие полномоч-

ный представитель Губернатора края в Приенисейском 

территориальном округе Юрий Захаринский и главы 13 

муниципальных образований. Министр финансов края 

напомнил участникам встречи о задачах, которые сегодня 

стоят перед органами власти всех уровней. Необходимо 

увеличить поступления собственных доходов в бюджет, 

мобилизировать имеющиеся ресурсы и выявить резервы 

для обеспечения сбалансированности бюджетов. В.Бахарь 

озвучил несколько инструментов, которые могут помочь 

органам местного самоуправления в достижении этих 

целей. Среди возможных резервов по поступлениям в 

местный бюджет – взыскание недоимки по налоговым и 

неналоговым доходам, потенциальный доход от реализа-

ции непрофильных активов хозяйствующих субъектов с 

долей участия муниципальных образований, анализ пре-

доставленных нало говых льгот, увеличение объемов 

платных услуг. В качестве повышения эффективности 

бюджетных расходов предлагается оптимизировать затра-

ты на содержание органов местного управления, пере-

смотреть инициативные и капитальные расходы, проана-

лизировать качество и эффективность работы муници-

пальных учреждений. «В этой работе важно охватить все 

направления, провести глубокий анализ расходов и при-

нять все возможные меры по увеличению собственной 

налоговой базы. Усилия муниципальных органов власти 

должны быть направлены на достижение главной цели – 

обеспечение финансовой стабильности территорий», – 

резюмировал министр финансов края. 

Боготол 

— Виктор Зубарев: муниципалитет имеет огромный по-

тенциал для развития 

Об этом депутат Государственной Думы РФ сообщил, 

комментируя итоги визита в самый западный город Крас-

ноярского края. В.Зубарев встретился с главой Боготола 

Андреем Артибякиным, посетил ряд важнейших социаль-

ных объектов города. В частности депутат побывал в 

больничном комплексе, в школе на улице Куйбышева, 

осмотрел парк и ДК Железнодорожников. По всем объек-

там сейчас готовы либо уже реализуются проекты ремон-

та или реконструкции. Так, парк в нынешнем году полу-

чит финансирование — около пяти миллионов рублей на 

благоустройство. Впечатляют и планы строительства но-

вого микрорайона — «Южного», сейчас там готовят к 

закладке три новых пятиэтажных дома. «Боготол — один 

из наиболее успешных в деле строительства городов 

Красноярского края. Сейчас здесь идет активная работа 

по переселению граждан из аварийного и ветхого жилья. 

Все больше людей переезжают из старых деревянных до-

мов «без удобств» в новые квартиры. Боготол —  реаль-

ный пример для подражания другим территориям края», 
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— отметил В.Зубарев. Кроме того, в последнее время 

появились и признаки промышленного возрождения 20 -

тысячного города. «Набирает обороты вагоноремонтный 

завод, закупается оборудование для элеваторного произ-

водства, приобретена новая линия местного инструмен-

тального завода. Растет доля малого и среднего бизнеса. 

Конечно, у города много проблем, но в тоже время он 

имеет большой потенциал, в частности благодаря тому, 

что расположен на главной магистрали России — Транс-

сибирской», — подчеркнул В.Зубарев.  

Дудинка  

— Мартовская сессия Горсовета изменила бюджет 

Депутаты Городского Совета открыли третью сессию. 

Первое заседание вел заместитель председателя Горсове-

та Павел Морозов. В ходе работы парламентарии рас-

смотрели девять вопросов повестки дня. Так, внесены 

изменения в текущий бюджет Дудинки. Проект, касаю-

щийся корректировки основного финансового документа 

представляла исполняющая обязанности председателя 

финансового комитета Олеся Степанюк. Доходная часть 

бюджета увеличена на 27 001, 98 тысяч рублей, составив 

607 673, 21 тысяч рублей, расходная выросла на 36 640,68 

тысяч рублей, увеличив соответствующий параметр до 

628 710,83 тысяч рублей. Увеличение произошло за счет 

целевых поступлений из бюджетов других уровней и соб-

ственных доходов городского бюджета. Стал больше на 9 

638,71 тысяч рублей и дефицит бюджета, зафиксировав-

шись на уровне 21 037,62 тысяч рублей. Трансфертные 

средства будут расходоваться также целевым образом. На 

комплектование книжных фондов централизованной биб-

лиотечной системы направят 55 тысяч 600 рублей, на 

приобретение и установку дорожных знаков «Дети» пре-

дусмотрено 46 тысяч 800 рублей. Сумма в 27 млн 198 ты-

сяч 700 рублей предназначена для содержания улично -

дорожной сети города. 9 млн 339 тысяч 580 рублей собст-

венных средств бюджета распределены следующим обра-

зом: 8 млн 577 тысяч 200 рублей – на строительство жи-

лого дома № 5 на улице Островского, 229 тысяч 537 руб-

лей предусмотрено для оплаты угля, предназначенного 

учреждениям культуры в дудинских посѐлках. Резервный 

фонд города пополнится 532 тысячами 850 рублями.  

Железногорск 

— Вадим Медведев: сегодня мы вкладываем в уверенное 

будущее муниципалитета 

На заседании сессии Совета депутатов Железногорска 

глава ЗАТО Вадим Медведев выступил с отчетом за 2013 

год. «Помимо текущих дел и забот, которыми мы занима-

лись в этом периоде, этот год для нас стал годом -стартом 

в реализации крупнейших проектов развития нашего 

ЗАТО. Активно шла работа, прежде всего, на производс т-

венных объектах. В целом в 2013 году в различные про-

изводства на территории ЗАТО г.Железногорск вложено 

порядка 12 млрд руб. Это очень высокая цифра. Фактиче-

ски мы сегодня вкладываем в будущее,  уверенное буду-

щее нашего города», — заявил В.Медведев. «2014 год 

должен стать для нас годом действий по продолжению 

проектов. Мы должны выходить в течение 2014 года, в 

2015 году на завершение основных инфраструктурных 

проектов, над которыми мы сегодня работаем. И до 2018 

года, я думаю, мы сможем масштабно обновить город-

скую среду Железногорска. У нас идѐт опережающими 

темпами развитие основных производственных сил. Но 

следом будет активно развиваться и городская среда», — 

подчеркнул глава Железногорска.  

Красноярск 

— Наказывать за размещение наружной рекламы на не-

законных щитах будут рекламодателей  

Обращаться в суд с иском о привлечении к ответственно-

сти недобросовестных рекламодателей — такое решение 

принято управлением архитектуры администрации горо-

да. Эта мера, по мнению специалистов, должна сократить 

спрос на рекламные поверхности, которые не имеют раз-

решительных документов, а, следовательно, уменьшить 

их количество в городе. Проблема с самовольно установ-

ленными рекламными щитами, а также рекламой на ог-

раждениях строительных площадок, фасадах зданий стоит 

в городе достаточно остро. Темпы демонтажа таких кон-

струкций увеличиваются с каждым годом. Так, в 2013 

году силами управления наружной рекламы (сейчас 

управление архитектуры) демонтировано более 3 тыс. 

поверхностей. Не менее масштабные планы и в этом году. 

Однако недобросовестные предприниматели совершенст-

вуют нелегальные методы ведения бизнеса. Недавно в 

сети Интернет на одном из сайтов появились объявления 

о продаже рекламных поверхностей на фасадах жилых 

домов. Цена лота достигает 65 тыс. руб. В объявлении 

указано, что все документы на брандмауэры имеются. В 

управлении архитектуры предупреждают, что разрешения 

на установку наружной рекламы на этих домах не выда-

вались. Кроме того, в сентябре 2013 года рекламные кон-

струкции именно на этих зданиях уже были демонтирова-

ны как незаконные. Немалый ущерб наносят облику го-

рода беспорядочно размещѐнные вывески, а также бу-

мажные объявления. Управлением архитектуры совмест-

но с специалистами Сибирского федерального универси-

тета разработаны графические материалы по размещению 

вывесок на зданиях, расположенных в центральной части 

города. В зависимости от параметров капитального объ-

екта, его архитектурных особенностей определены места 

расположения вывесок (не выше 2-го этажа) и их опти-

мальные размеры. Пока такая работа проведена только в 

отношении зданий в историческом центре, так как здесь 

большое сосредоточение объектов культурного наследия 

Их облик уродуется безвкусной и дешевой рекламой. Но в 

планах управления архитектуры охватить все районы го-

рода. В настоящее время прорабатываются юридические 

вопросы утверждения данных правил.  

Пермский край 

Пермь 

— Теперь в городе получатели муниципальных услуг бу-

дут предоставлять меньшее количество документов  

Депутаты Пермской городской Думы одобрили новую 

редакцию перечня муниципальных услуг, которые явля-

ются необходимыми и обязательными для предоставле-

ния функциональными и территориальными органами 

администрации Перми. Таким образом, администрация 

города продолжает курс на снижение административных 

барьеров. Как сообщили в аппарате администрации Пер-

ми, в связи с принятием в новой редакции перечня услуг, 

которые являются необходимыми и обязательными для 

предоставления функциональными и территориальными 

органами, количество услуг, в том числе платных, за ко-

торыми заявители должны обращаться самостоятельно, 

снижено почти в два раза. Так, если предыдущая редак-

ция перечня содержала 41 услугу, то в принятой редакции 

содержится всего 21 услуга. Тем самым, расширяется 

межведомственное взаимодействие администрации Пер-

ми. В настоящее время оно организовано со всеми феде-
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ральными и региональными органами исполнительной 

власти, в распоряжении которых содержатся документы и 

сведения, необходимые для предоставления муниципаль-

ных услуг. Ежемесячно функциональные и территориаль-

ные органы формируют более 3 тыс. запросов. Так, к 

примеру, в рамках оказания муниципальной услуги «При-

ем заявлений и выдача документов о согласовании пере-

устройства и (или) перепланировки жилого помещения» с 

заявителей не будет запрашиваться технический паспорт 

переустраиваемого и (или) перепланируемого жилого по-

мещения, который ранее заявители получали самостоя-

тельно за счет собственных средств. Теперь этот доку-

мент будет предоставляться Кадастровой палатой в рам-

ках межведомственного взаимодействия, договоренность 

об этом была достигнута с Управлением Росреестра по 

Пермскому краю. 

Хабаровский край 

Комсомольск-на-Амуре 

— В администрации города прошло заседание коллегии, 

на котором были подведены итоги развития города в 

2014 году 

На состоявшемся заседании коллегии при главе города 

были подведены итоги социально-экономического разви-

тия Комсомольска-на-Амуре в 2013 году. Первый замес-

титель главы администрации города Людмила Гусева рас-

сказала собравшимся об основных тенденциях развития 

городского хозяйства в прошлом году. Серьезным испы-

танием для жителей города Комсомольска-на-Амуре, эко-

номики и социальной сферы муниципального образова-

ния явилось крупномасштабное наводнение осенью 2013. 

В результате наводнения пострадало около 18 тысяч ком-

сомольчан. В зону затопления попало 1823 жилых дома, 

14 образовательных учреждений, 4 объекта культуры, 2 

объекта физической культуры и спорта, 1 объект здраво-

охранения, 38 объектов коммунального хозяйства и энер-

гетики. Водой было подтоплено более 10 км водопровод-

ных сетей, 16 км канализационных сетей, 2 км тепловых 

сетей, 0,4 км трамвайных путей, 70 км улично-дорожной 

сети. Признаны непригодными для проживания 678 до-

мов, в том числе 3 многоквартирных в микрорайоне пос. 

Менделеева. Капитальному ремонту подлежат 246 квар-

тир в 26 многоквартирных домах и 275 индивидуальных 

жилых домов. Экономические потери понесли предпри-

ятия и организации города, субъекты малого  и среднего 

предпринимательства, попавшие в зону затопления.  Не-

смотря на последствия наводнения показатели развития 

экономики города в 2013 году, в целом положительные. 

Оборот организаций всех видов экономической деятель-

ности составил более 110 млрд. рублей или 118% к уров-

ню 2012 года. Индекс промышленного производства к 

уровню января-декабря 2012 года вырос на 35%. Объѐм 

промышленного производства составил 77 м лрд. рублей. 

В 2013 году в экономику и социальную сферу муници-

пального образования инвестировано 14 млрд. рублей или 

179% к уровню 2012 года. Более 80 процентов общего 

объема инвестиций было направлено в промышленное 

производство. Рост индекса промышленного производс т-

ва обусловлен увеличением объѐмов производства на 

Комсомольском-на-Амуре филиале Закрытого Акционер-

ного Общества «Гражданские самолеты Сухого» (167%), 

Открытом Акционерном Обществе «Амурский судо-

строительный завод» (145%), Обществе с ограниченной 

ответственностью «Роснефть - Комсомольский нефтепе-

рерабатывающий завод» (186%), Филиале Открытого Ак-

ционерного Общества «Компания Сухой» Комсомоль-

ском-на-Амуре авиационном заводе имени Ю.А. Гагарина 

(130%). За 12 месяцев 2013 года индекс промышленного 

производства пищевой продукции составил 102%, вало-

вое производство продукции сельского хозяйства - 

100,6% по сравнению с соответс твующим периодом 2012 

года. Продолжился рост производства в сфере услуг: обо-

рот предприятий розничной торговли и общественного 

питания увеличился на 8%, платных бытовых услуг насе-

лению - на 7%. Оборот субъектов малого и среднего биз-

неса увеличился по итогам 2013 года на 9%. На долю ма-

лого и среднего бизнеса, по экспертной оценке, прихо-

дится 35% оборота предприятий и организаций города по 

всем видам экономической деятельности. Стабильной 

оставалась ситуация на городском рынке труда. Уровень 

безработицы по состоянию на 1 января 2014 года соста-

вил 1,2% , и снизился за год на 0,2 процентных пункта. В 

прошлом году введено в эксплуатацию 15 тыс. кв. метров 

жилья. Город участвует в реализации региональных Ад-

ресных программ по переселению граждан из аварийного 

жилищного фонда. В рамках их реализации в 2013 году 

расселено 11 аварийны х домов. Всего переселено в 5 

вновь построенных домов 130 семей (350 человек). Про-

должалось обеспечение жильѐм молодых семей. Соци-

альные выплаты из средств бюджетов разных уровней на 

приобретение жилья на вторичном рынке были предос-

тавлены 144-м молодым семьям. Предоставлено бесплат-

но в собственность граждан, имеющих трех и более детей, 

568 земельных участков, в том числе в 2013 году –  323 

участка. Проводился ремонт фасадов, кровель, инженер-

ных коммуникаций. В 2013 году отремонтировано 255 

внутридворовых территорий, 64 междомовых проезда, 

модернизировано и заменено 94 лифта. Осуществлялись 

работы по газификации жилья. Среднемесячная номи-

нальная заработная плата за 2013 год по Комсомольску -

на-Амуре составила 33,2 тыс. руб. и выросла по сравне-

нию с аналогичным  периодом 2012 года на 16,5%. В 

бюджетной сфере среднемесячная номинальная заработ-

ная плата составила 23,4 тыс. руб. с ростом по отношению 

к 2012 году на 24%. В городе отсутствует проблема обес-

печения местами в детских дошкольных учреждениях, 

работают 58 детских садов. Охват детей дошкольным об-

разованием в 2012 году составил 78%. Отметил докладчик 

и существующие проблемы. Так справедливые нарекания 

жителей муниципального образования вызывает работа 

некоторых управляющих кампаний в сфере ЖКХ. Ос трой 

демографической проблемой остается миграционный от-

ток и сокращение численности населения. Реальная зара-

ботная плата и доходы горожан по-прежнему ниже сред-

некраевых. Требует решения проблема реформирования 

местного бюджета в связи с постоянным снижением ис-

точников собственных доходов. Сохраняется актуаль-

ность обеспечения квалифицированными кадрами веду-

щих промышленных предприятий. Потребность в них 

оценивается в 2300 человек. Подводя итоги работы колле-

гии, глава города В.Михалѐв обозначил приоритетные 

направления деятельности муниципалитета в 2014 году. 

Прежде всего, это устранение последствий крупномас-

штабного наводнения 2013 года, строительство жилья для 

граждан, пострадавших в результате чрезвычайной ситуа-

ции. Также в центре внимания будет обеспечение роста 

показателей качества жизни населения, в том числе, по-

вышение заработной платы работникам бюджетной сфе-

ры, осуществление мер адресной социальной поддержки, 

улучшение качества образования, развитие культуры и 
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спорта, уменьшение уровня преступности и правонару-

шений. Здесь главным критерием является достижение 

индикаторов и показателей, установленных мероприя-

тиями «дорожных карт» по выполнению майских 2012 

года Указов Президента Российской Федерации. Продол-

жаться усилия по развитию жилищного  строительства, 

включая строительство жилья экономического класса. 

Будет вестись работа по созданию благоприятного инве-

стиционного климата и содействие привлечению инве-

стиций в экономику и социальную сферу муниципального 

образования, в том числе, с учетом формирования терри-

тории опережающего развития. Будет повышаться эффек-

тивность работы жизнеобеспечивающих отраслей город-

ского хозяйства, улучшение среды жизнедеятельности, 

сокращение и ликвидация аварийного и ветхого жилья, 

обеспечение экологической безопасности и охраны окру-

жающей среды. Улучшаться условия для развития малого 

и среднего предпринимательства. Продолжится реализа-

ция мер по обеспечению условий для нормализации дем о-

графической ситуации, роста рождаемости, сокращения 

миграционного оттока и численности населения Комсо-

мольска-на-Амуре, подготовки квалифицированных ка д-

ров для экономики муниципального образования. 

— Прокуратора города проверила деятельность админи-

страции по ликвидации последствий наводнения: наруше-

ний не выявлено  

Прокуратора Комсомольска-на-Амуре проверила дея-

тельность органов местного самоуправления при ликви-

дации последствий чрезвычайной ситуации. По информ а-

ции помощник прокурора города Н.Ганика комсомольча-

не, недовольные действиями администрации, обращались 

в прокуратуру с жалобами. В связи с чем, неоднократно 

проводились различные проверки, которые показали, что 

должностными лицами органов местного самоуправления 

города организованы пункты длительного пребывания 

граждан, которые были обеспечены питанием и предм е-

тами первой необходимости. В настоящее время постоян-

но ведется работа с людьми, которые еще не получили 

компенсационные выплаты в связи с утратой личного 

имущества. Выделены денежные средства, предназначен-

ные на капитальный ремонт пострадавших муниципаль-

ных жилых помещений. Организовано проведение сани-

тарной обработки домов и дезинфекции территории об-

щего пользования попавших в зону затопления. В период 

наводнения на территории города постоянно проводились 

работы по укреплению существующих гидроте хнических 

сооружений до уровня прогнозируемого подъема воды в 

реке Амур. В послепаводковый период разборка укреп-

ленных участков существующих дамб не производилась. 

После схода воды от жителей поселка Менделеева и по-

селка Победа в администрацию города поступали коллек-

тивные обращения о необходимости принятия мер по 

обеспечению подъездов к частным домам, расположен-

ным по улицам Сторожевой, Сеченова, Докучаева, Нова-

торов, Мичурина, Совхозной, где возведенные защитные 

насыпи препятствовали проезду жителей к их домам. В 

связи с поступившими обращениями, органами местного 

самоуправления были организованы работы по расчистке 

улиц, на которых были размещены временные защитные 

сооружения, с целью обеспечения доступа граждан к мес-

ту жительства. При неблагоприятном развитии половодья 

2014 года, в случае подъема воды в реке Амур до значе-

ний, выше допустимых, для защиты пос.Менделеева от 

затопления, временные защитные сооружения будут вос-

становлены, прораны запечатаны. Все проведенные ра-

ботниками прокуратуры проверки показали, что факты 

нарушений допускаемых должностными органов местно-

го самоуправления, о которых заявляли горожане в сред-

ствах массовой информации, не подтвердились. 

Хабаровск 

— В муниципалитете создан Совет отцов при админи-

страции города 

Соответствующее постановление подписано 24 марта. 

Инициатива создания такого общественного органа при-

надлежит городскому Союзу женщин, который работает в 

Хабаровске уже больше 20 лет. Новый совет будет посто-

янно действующим совещательным коллегиальным орга-

ном, который ставит перед собой целью повышение ста-

туса отцов в общественной, социальной и культурной 

жизни городского округа, работу по профилактике семей-

ного неблагополучия, развитию культурных и духовных 

ценностей у подрастающего поколения. Среди функций 

совета организация проведения массовых мероприятий и 

социальных акций, создание рабочих групп, подготовка и 

проведение семинаров, конференций, совещаний по изу-

чению проблем семьи, координация деятельности дейс т-

вующих в городе советов отцов при учебных заведениях. 

В Совет отцов войдут 18 человек. Это известные общест-

венные деятели Хабаровска, предприниматели, спортсме-

ны. Большинство членов Совета – многодетные отцы. 

Председателем его является Евгений Мазикин, директор 

одного из хабаровских предприятий, многодетный отец. 

Впервые состав Совета будет представлен общественно-

сти на заседании общественного Совета при мэре города 

по проблемам семьи и женщин по вопросу «Семья и об-

щество: грани взаимодействия.  

Иркутская область 

— Депутаты попросили губернатора разрешить муници-

палам самим составлять протоколы о нарушениях в сфе-

ре ЖКХ 

Из 474 муниципалитетов Иркутской области отделы му-

ниципального жилищного контроля появились лишь в 

137МО. Из них 67 органов было создано под давлением 

прокуратуры, в восьми случаях прокурорам пришлось 

обращаться в суд. И лишь в 10 территориях отделы муни-

ципального жилищного контроля не только формально 

созданы, но и работают. Что мешает наладить в области 

эффективную систему контроля? Этим вопросом задались 

депутаты Законодательного Собрания региона на муни-

ципальном часе, который состоялся в рамках мартовской 

сессии. Изменения в Жилищном кодексе предписывают 

создать местные службы жилищного контроля во всех 

муниципальных образованиях. Таким образом, жители 

многоквартирных домов получили возможность жало-

ваться на управляющую компанию, ТСЖ, соседей в мест-

ную администрацию, а не только в региональную службу 

надзора. Далее сотрудники муниципалитета в зависим о-

сти от сути обращения либо рассматривают жалобу сам о-

стоятельно, либо пересылают еѐ в область. Как отметила 

руководитель Службы государственного жилищного и 

строительного надзора Иркутской области Маргарита Ли, 

активнее других работу ведут инспекторы из областного 

центра. Этот тезис подтверждает статистика. В 2013 году 

по обращениям из муниципалитетов было возбуждено 

180 административных дел, из них 115 заявлений посту-

пило из Иркутска. С октября прошлого года муниципали-

теты получили право по некоторым нарушениям управ-

ляющих компаний самостоятельно составлять протоколы 

и направлять их на рассмотрение мировых судей. По сло-
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вам председателя Думы Иркутска Александра Ханхалае-

ва, за это время в суды ушло 34 протокола об админист-

ративных правонарушениях. Итогом их рассмотрения 

стали 10 постановлений о взыскании штрафа. Нарушите-

лей обязали выплатить 57 тыс. руб. А.Ханхалаев уверен, 

что муниципальный контроль мог бы вестись более эф-

фективно, если бы инспекторам разрешили следить за 

правильностью начисления коммунальных платежей. 

Оперативной работе мешают также, по словам председа-

теля Думы, ограниченность прав при составлении прото-

колов и большой объѐм документов, который требуется 

подготовить, чтобы наказать нарушителя. Есть и другие 

проблемы. Например, владельцы квартир мало информ и-

рованы о своих правах и недостаточно требовательно от-

носятся к компаниям, которые управляют их собственно-

стью. Минимум активности, по мнению А .Ханхалаева, 

проявляют ТОСы. Выходит, что собственники и управ-

ляющие компании находятся в неравном положении. К 

примеру, у УК есть организация, которая представляет их 

интересы, а у граждан нет своего объединения. В Иркут-

ском районе муниципальный жилищный контроль только 

зарождается. Как сообщил председатель Думы Иркутско-

го района Александр Менг, пока в администрацию не по-

ступило ни одного заявления от жителей по нарушениям 

в жилищной сфере. И вообще, депутат считает, что это 

полномочие необходимо передать на районный уровень. 

Он объяснил свою позицию тем, что сотрудникам район-

ной администрации будет легче работать с управляющи-

ми компаниями, в то время как сейчас с одной организа-

цией взаимодействуют представители нескольких поселе-

ний. Речь идѐт о небольших деревнях, в которых есть по 

нескольку многоквартирных домов. Как правило, одна 

компания берѐт в управление жильѐ сразу в нескольких 

населѐнных пунктах. Актуален и вопрос кадров. В посе-

лениях трудно найти специалиста, который мог бы ква-

лифицированно вести контроль. Заместитель председате-

ля Думы посѐлка Молодѐжный Сергей Журавлѐв исполь-

зовал трибуну Законодательного Собрания для того, что-

бы рассказать о проблеме, с которой столкнулись его зем-

ляки. До 1 апреля участники ТСЖ, членами которого яв-

ляются 400 человек, должны внести платѐж по земельно-

му налогу за 2013 год. За пользование 14 километрами 

дороги каждый участник товарищества должен заплатить 

36 тысяч рублей. Представитель Молодѐжного попросил 

участников заседания помочь разобраться в непростой 

ситуации. Жители Свирска жалуются на нарушения своих 

жилищных прав. Правда, заявления пишут не на управ-

ляющие компании, а на своих соседей, которые нарушают 

правила проживания. По словам председателя Думы 

Свирска Сергея Марача, в администрацию поступило че-

тыре заявления от свирчан. Нарушителями в основном 

являются люди с низкими доходами или вовсе без дохо-

дов. Маргарита Ли рассказала, что ведомство выступило с 

инициативой изменить законодательство таким образом, 

чтобы сотрудники муниципалитетов могли самостоятель-

но возбуждать административные дела. Сейчас инспекто-

ры из территорий направляют материалы в областную 

службу, и уже там рассматривается вопрос о наказании 

правонарушителя. Из-за сложности процедуры зачастую 

сроки решения проблемы затягиваются. Заместитель про-

курора Андрей Некрасов задался вопросом, зачем муни-

ципалитетам дополнительные полномочия, если они даже 

с теми, что есть, зачастую не в состоянии справиться. 

«Сотрудники отказываются показывать представителям 

прокуратуры, прячут проекты правовых актов. Иногда 

прокурор вынужден по публикации в газете искать вы-

шедший документ. Находим, отменяем его, тратим время 

на то, чтобы привести акт в соответствие с законодатель-

ством», – рассказал А.Некрасов. Бывает так, что, обра-

тившись с жалобой в администрацию и не найдя поним а-

ния, люди отправляются в другие ведомства. Например, 

полгода назад житель Иркутска подал заявление в орган 

жилищного контроля. Сотрудники отдела дважды побы-

вали в квартире обратившегося, оба раза констатировали 

наличие течи в потолке. Управляющей компании даже не 

выписали предписание. Итогом разбирательств стал акт, 

при помощи которого пострадавшему посоветовали от-

стаивать свои права в суде. Потеряв время на бесплодные 

ожидания, человек написал гневное письмо прокурору 

области. Заместитель прокурора признал: в том, что му-

ниципалитеты не справляются с жилищным контролем, 

виноваты не только сами работники органов местного 

самоуправления. «Мы пустили процесс на самотѐк как по 

созданию методики, так и по сопровождению жилищного 

контроля. Никто не научил, как надо  работать», – отметил 

А.Некрасов. Он также считает, что критерием оценки эф-

фективности работы надо считать не количество состав-

ленных протоколов, а число решѐнных проблем и выпол-

ненных предписаний. Корректировки требует вопрос не-

обходимости создания органов контроля во всех муници-

палитетах. В области существуют поселения, где вообще 

нет ни одного многоквартирного дома. Значит, и контро-

лировать нечего. В то же время закон требует, чтобы под-

разделения были созданы во всех муниципалитетах без 

исключения. Заместитель прокурора предложил проана-

лизировать состав жилого фонда и определиться, где ор-

ганы контроля не обязательны. Депутат Законодательного 

Собрания Иркутской области Сергей Бабкин отметил, что 

большинство проблем в жилищной сфере возникает из-за 

того, что жилой фонд некачественно подготовлен к зиме. 

Парламентарий напомнил, что раньше во главе комиссий 

по подготовке жилья к отопительному сезону стояли 

энергетики. Сейчас законодательство изменилось, и ко-

миссии стали возглавлять главы муниципалитетов, что 

существенно отразилось на качестве проверок. По стати-

стике, которую дают главы администраций, готовность 

жилья к отопительному сезону близка к 100%. В то время 

как реальная картина выглядит иначе. Примерно 50% жи-

лых домов подключается к отоплению с неподготовлен-

ными тепловыми узлами. Такие выводы С.Бабкин сделал, 

работая на основном трудовом месте в «Иркутскэнергос-

быте». Он предложил обратить внимание на этот вопрос. 

Подводя итог муниципального часа, председатель коми-

тета по собственности и экономической политике ЗС Оль-

га Носенко отметила, что в основу реформы была заложе-

на рациональная идея – контроль нарушений в жилищной 

сфере поручить местным специалистам, которые хорошо 

разбираются в проблемах муниципалитета. Однако, к со-

жалению, пока наладить стройную систему не удаѐтся, 

заключила руководитель комитета. Депутаты приняли 

решение обратиться к губернатору области с просьбой 

дать сотрудникам муниципалитетов полномочие самим 

составлять протоколы о правонарушениях. 

Ангарский район 

— Мероприятия в честь Дня местного самоуправления 

будут проходить в течение месяца  

В календарь праздничных дней России в 2012 году вклю-

чена новая дата – 21 апреля – День местного самоуправ-

ления. Этот праздник могут считать своим не только ра-

ботники районных, городских и сельских администраций, 
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но и представители гражданского общества, инициатив-

ные и неравнодушные люди. Мероприятия в честь Дня 

местного самоуправления будут проходить в течение м е-

сяца и охватят практически всех жителей Ангарского 

района. На пресс-конференции в Ресурсном центре пред-

ставители администраций города и района рассказали о 

плане проведения мероприятий, посвященных Дню мест-

ного самоуправления. «Новый праздник – это не день чи-

новника, - пояснила заместитель главы города Ангарска 

Елена Федорова. – Это общий праздник для граждан, ко-

торые осознают важность роли местного самоуправления 

в социально-экономическом развитии территории, кто не 

занимает позицию стороннего наблюдателя, не боится 

насущных проблем, предлагает варианты решения и готов 

разделить ответственность за их реализацию». Ответст-

венное отношение к городу, в котором мы живешь фор-

мировать необходимо с детства, поэтому в план были 

включены мероприятия для школьников. О них рассказа-

ла начальник отдела образования Лариса Лысак. Учащим-

ся школ предложено приять участие в конкурсах эссе на 

тему «Если бы я был руководителем города» и проектов, 

направленных на решение общегородских и районных 

проблем «Судьба города в моих руках!». Глава города 

Ангарска, и.п. мэра АМО, депутаты проведут уроки для 

старшеклассников. В гимназии № 8 пройдут деловые иг-

ры, где ребята смогут определить, каким в будущем ста-

нет наш город. Запланирован День дублѐра, когда моло-

дые и перспективные ребята попробуют себя в роли пер-

вых лиц администрации. Обширный список мероприятий 

значится в разделе «Развитие гражданского общества». 

Это круглые столы, форумы, сходы граждан, сбор средств 

и вещей для малоимущих граждан, оказание адресной 

помощи пожилым и одиноким людям. Не останутся без 

внимания жители отдалѐнных микрорайонов. Для них 

планируется провести ярмарки здоровья, информацион-

ные ярмарки финансовой грамотности, государственных 

и муниципальных услуг, творческие выставки, спортив-

ные праздники. Ангарчане смогут принять участие в суб-

ботниках в парках и скверах, акциях по озеленению и 

благоустройству территории. О времени и месте проведе-

ния мероприятий будет сообщено дополнительно. «Люди 

должны увидеть, что местная власть становится близкой, 

что именно жители выдвигают гражданские и обществен-

ные инициативы и участвуют в их реализации. Ведь когда 

есть возможности и желание выстроить конс труктивную 

работу, выигрывают и муниципалитет, и граждане», - от-

метил заместитель главы администрации АМО Евгений 

Гулин. 

— Рекламные конструкции в Ангарске разместят соглас-

но схеме  

Вопросы порядка размещения рекламных конструкций на 

территории Ангарского муниципального образования 

рассмотрели на рабочем совещании, которое прошло с 

участием представителей районной и городской админи-

страций, налоговой инспекции и ангарских предпринима-

телей. Федеральный закон от 07.05.2013 № 98-ФЗ «О вне-

сении изменений в Федеральный закон «О рекламе» и 

отдельные законодательные акты Российской Федерации» 

установил новые правила размещения, эксплуатации и 

демонтажа рекламных конструкций. Нововведением стала 

обязанность размещать рекламные конструкции только в 

соответствии со схемой, утвержденной органами местно-

го самоуправления. По словам главы администрации 

АМО Антона Медко, большой резонанс среди ангарских 

предпринимателей вызвало принятие схемы. Это доку-

мент, определяющий места размещения рекламных кон-

струкций, типы и виды рекламных конструкций, установ-

ка которых допускается на определенных местах. Схема 

разработана Управлением архитектуры и градостроитель-

ства администрации АМО, согласована в службе архитек-

туры Иркутской области и утверждена постановлением 

администрации АМО от 30.12.2013 № 1985-па. В схему 

рекламных конструкций вошло 159 рекламных мест. «Эта 

схема не догма, районная администрация готова рассмот-

реть предложения предпринимателей о дополнительных 

местах размещения, если они будут соответствовать фе-

деральному законодательству и нормативным правовым 

актам АМО», - заверил присутствующих А .Медко. Всего 

на территории АМО стоит 311 рекламных конс трукций. 

Только 65 из них в соответствии с законодательством, 

остальные подлежат демонтажу. И демонтировать их 

должны сами предприниматели. У многих рекламорас-

пространителей, присутствовавших на совещании, появи-

лись вопросы: зачем сносить еще крепкие и имеющие 

хороший внешний вид конструкции, надо ли сокращать 

количество рекламных конструкций в городе, где брать 

дополнительные средства на их демонтаж, поскольку это 

недешевая процедура. По мнению заместителя председа-

теля комитета по управлению имуществом администра-

ции АМО Нигяр Гейдаровой, следует заметить, что в до-

говорах, которые подписывали предприниматели, есть 

обязательства сторон, в том числе и обязательства хозяи-

на рекламной конструкции по ее демонтажу в указанные 

сроки. «Мы все хотим, чтобы на улицах не было стихий-

ной установки рекламных щитов. Кроме того, есть конст-

рукции, у которых закончился срок эксплуатации, что 

может угрожать безопасности движения транспорта. По-

этому, если в законодательстве указано, что через 5 лет 

после использования конструкции, ее надо демонтировать 

– значит, это условие необходимо исполнять», - пояснила 

Н.Гейдарова. Кроме того, заместитель председателя 

КУМИ напомнила предпринимателям о еще одном очень 

важном обязательстве - внесению платы за установку и 

эксплуатацию рекламной конструкции. Оплата неболь-

шая, 14 тыс. руб. в год, однако, многие ее не вносили, в 

результате чего сегодня бю джет недополучил около 4 млн 

руб. По окончании рабочего совещания предпринимате-

лям было предложено принять участие в аукционе. Торги 

проводятся только  на места, которые включены в схему 

размещения рекламных конструкций. Первый аукцион 

пройдет 24 апреля 2014 г. Выставлено 17 мест установки 

рекламных конструкций, все эти места не заняты: 6 из них 

расположены на территории Ангарска, 6 - в Мегете, 3 - в 

Савватеевке и 2 - в Одинске. Извещение о проведении 

аукциона будет опубликовано на сайтах администрации 

АМО, КУМИ, в газете «Ангарские ведомости». 

Иркутск 

— Мэр Виктор Кондрашов оценил 2013 год как «яркий, 

благополучный и плодотворный» для столицы Прианга-

рья 

2013-й год был для Иркутска годом работы на опереже-

ние. Эта фраза стала ключевой в отчете мэра города Ир-

кутска В.Кондрашова о результатах деятельности местно-

го самоуправления в минувшем году. На традиционном 

ежегодном отчете мэра, состоявшемся 26 марта, присут-

ствовали губернатор Ирку тской области Сергей Ерощен-

ко, члены правительства Иркутской области, Законода-

тельного собрания, Думы города, Почетные граждане Ир-

кутска, руководители крупных предприятий и организа-

ций, общественные деятели, представители СМИ. - Люди, 



  

 

  
 

СТР. 15 ИНФОРМАЦИОННЫЙ БЮЛЛЕТЕНЬ МСУ № 11 (272) 

иркутяне – это главное богатство города. Это его энергия. 

Его потенциал. В условиях жесткой конкуренции городов 

между собой за ресурсы, главный из которых – образо-

ванные, трудоспособные, креативные люди, администра-

ция Иркутска обязана работать на опережение. То есть 

быть в решении многих городских задач на шаг впереди 

всех остальных городов. Только такая политика позволит 

не догонять другие города, а самим задавать стандарты 

качества городской жизни, - сказал В.Кондрашов. Глава 

города отметил, что в прошлом году опыт Иркутска по 

решению некоторых задач был рекомендован другим го-

родам для изучения и применения. Так, например, Ир-

кутск одним из первых в России разработал и утвердил 

Единую схему теплоснабжения, разработал и успешно 

внедряет механизм привлечения внебюджетных средств 

для реставрации памятников деревянного зодчества, при-

менил на практике идею непрерывного образования на 

протяжении всей жизни, разработал и успешно реализует 

проект развития застроенных территорий. В целом 2013 

год В.Кондрашов охарактеризовал как год яркий, благо-

получный и плодотворный для Иркутска. Мэр отметил, 

что практически все, что было запланировано, выполнено. 

Введены в эксплуатацию два значимых медицинских объ-

екта - новый корпус Городского перинатального центра и 

операционный блок Ивано-Матренинской детской боль-

ницы. Открытия этих суперсовременных объектов ирку-

тяне ждали несколько лет. Вообще для иркутского здра-

воохранения год стал беспрецедентным по вложенным 

усилиям. В отчетном году капитальные ремонты были 

проведены в 16 медучреждениях города, текущие - в 29. 

Бюджет иркутского здравоохранения в 2013 году соста-

вил 6,5 млрд рублей, из них 1 млрд 178 млн – из бюджета 

города. Глава города отметил, в связи с тем, что в Иркут-

ске наблюдается устойчивая тенденция к росту населения 

и рождаемости (в 2013 году Иркутск побил рекорды за 

последнюю четверть века – в городе родилось 9288 ма-

лышей), усиление системы здравоохранения – важный 

шаг в укреплении здоровья горожан. Большое внимание в 

2013 году было уделено системе образования. Были от-

крыты 4 новых детских сада на улицах Мичурина, Бай-

кальской, Мухиной, в микрорайоне Юбилейный. Сейчас в 

них ходят 977 малышей. За счет открытия новых групп, 

создания групп кратковременного пребывания, создания 

условий для открытия негосударственных детских до-

школьных учреждений, было еще дополнительно создано 

около 6 тыс. мест.  2013 год был одним из самых щедрых 

на школьные новоселья. Всего на строительство, прове-

дение капитального и текущего ремонтов школ и детских 

садов в 2013 году было направлено около 1 млрд рублей, 

подчеркнул глава Иркутска. В.Кондрашов особо выделил, 

что в 2013 году было построено первое «учительское об-

щежитие». Ключи от квартир получили 34 семьи работ-

ников образования. Заработная плата педагогических ра-

ботников детских садов за 2013 год выросла на 48% и 

составляет сейчас более 21 тысячи рублей. Осенью этого 

года начнется строительс тво муниципального общежития 

на 304 квартиры в 6-м микрорайоне Ново-Ленино. Глава 

города отметил, что вложенные усилия в систему образо-

вания дают отличные результаты. Так, количество 100-

балльников в Иркутске выросло почти в 5 раз по сравне-

нию с 2012 годом. Виктор Кондрашов отметил, что рас-

ходы бюджета на социальную сферу в 2013 году состави-

ли 64%, это более 9 млрд руб. Говоря о бюджете города, 

мэр подчеркнул, что  2013 год стал первым годом, кото-

рый Иркутск прожил по бюджету, сформированному по 

программно-целевому принципу и сразу на три года. 87% 

расходов бюджета были заложены в городские целевые 

программы. 2013 год показал, что такой принцип позво-

ляет более эффективно, прозрачно и системно расходо-

вать бюджетные деньги. Говоря об экономике Иркутска в 

2013 году, мэр отметил, что по-прежнему ее основой яв-

ляется малый бизнес. Сегодня каждый пятый работающий 

в Иркутске занят именно в этом сегменте. Каждый третий 

рубль собственных доходов Иркутска (2,6 млрд рублей, 

27%) – это налоги предприятий малого бизнеса. Под-

держка частных предпринимателей, деятельность кото-

рых наиболее важна для города, позволила в 2013 году 

сохранить имеющиеся рабочие места, кроме того допол-

нительно создано 142 рабочих места на предприятиях 

малого бизнеса. Показателем эффективности работы ад-

министрации города по поддержке малого и среднего 

бизнеса стал рейтинг журнала Forbes, опубликованный в 

июле 2013 года. Иркутск переместился с 12 на 7-е место 

среди городов России,  удобных для ведения бизнеса. От-

мечено еще несколько положительных тенденций в эко-

номике Иркутска: количество средних и крупных пред-

приятий промышленности увеличилось с 70 до 76, сред-

няя заработная плата по городу увеличилась на 11,6% и 

составила 34,4 тыс.  руб. Особо остановился глава города в 

своем докладе на теме строительства. В 2013 году было 

введено 455 тысяч кв. метров жилья. Почти 8 тысяч семей 

переехали в новые квартиры. Виктор Кондрашов обратил 

внимание на проблему, которая стала очевидной еще не-

сколько лет назад - ресурсы Иркутска по свободным пло-

щадкам практически исчерпаны. В связи с этим был раз-

работан и сейчас успешно реализуется проект развития 

застроенных территорий. Из 39 земельных участков, ко-

торые определены для развития, по 4 уже заключены до-

говоры и на них идет работа. Еще на 3 участках планиру-

ется начать работу в 2014 году. В 2013 году на первой 

площадке в Октябрьском округе (6,8 га) на месте аварий-

ного жилья возведены многоэтажки. В три первые блок -

секции уже переехали 100 новоселов. В Октябрьском и 

Свердловском округах на 3-х участках общей площадью 

12 га идет работа по переселению жителей 50 аварийных 

домов. Летом в Иркутске проходила конференция АСДГ 

«Проблемы современного градостроительства». Ее участ-

ники отметили, что «опыт Иркутска поразителен и заслу-

живает применения на территориях других городов». 

Опыт Иркутска по привлечению внебюджетных средств в 

реставрацию объектов культурного наследия также при-

знан успешным, рекомендован другим городам для при-

менения и стал основой для разработки министерством 

культуры РФ концепции «Зелѐный коридор». Практиче-

ски готов дом №34 на улице Горького. В этом году пла-

нируется ввести в эксплуатацию еще 4 объекта. Важный 

шаг – в 2013 году утверждена Единая схема теплоснабже-

ния города Иркутска. Наш город одним из первых в Рос-

сии разработал и утвердил этот документ. Схема опреде-

ляет развитие города до 2027 года. Она даст новый им-

пульс жилищному строительству. Достижением 2013 года 

мэр назвал и ремонт 145 дворов в срок и качественно. 

Политика «ни рубля нерадивым подрядчикам» дает ре-

зультаты, считает В.Кондрашов. Следующий этап работы 

в этом направлении – полное преображение двора с уче-

том пожеланий жителей. В 2013 году велась работа по 

ремонту улично-дорожной сети. Реконструирован участок 

улицы Маршала Конева, капитально отремонтировано 5 

улиц, 6 перекрестков, проведен ремонт 46 улиц частного 

сектора, а также ремонт дорожного покрытия «большими 
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картами». Всего в 2013 году отремонтировали 116 тыс. кв. 

метров дорог. Приобретено 40 единиц специализирован-

ной техники для жилищно-коммунального хозяйства го-

рода на сумму 146 млн рублей. Большие изменения про-

изошли в сфере пассажирских перевозок. Как рассказал 

мэр, специалисты администрации долго искали механизм 

наведения порядка на дорогах. Оказалось, самый эффек-

тивный - рыночный. В 2013 году город приобрел 49 но-

вых автобусов, 8 современных троллейбусов. Такое коли-

чество техники приобретено впервые за последние 10 лет. 

«Мы задаем планку качества в сфере пассажирских пере-

возок – новые машины, ответственные водители, жес ткий 

контроль расписания. Результат: за 2013 год число част-

ных маршруток малой вместимости сократилось с 2,5 

тыс. до 1200. Наблюдается тенденция к обновлению авто-

парка частных перевозчиков. Время грязных, неисправ-

ных маршруток подходит к концу», - сказал мэр. Новше-

ством в этой области стало введение полуэкспрессов. Ир-

кутск первым в СФО и одним из первых в России органи-

зовал полуэкспрессное движение. После Иркутска полу-

экспрессы появились в Улан -Удэ, Москве. Сейчас рас-

сматривается возможность снижения стоимости проезда 

на коротких полуэкспрессных маршрутах (например, «Ц. 

Рынок – Топкинский) с 25 до 15 рублей. В завершении 

доклада глава города отметил наиболее яркие события 

общественной жизни Иркутска в 2013 году. Около 50 ты-

сяч иркутян приняли участие в апрельском субботнике. За 

год в Иркутске было организовано еще 6 ТОСов. Сейчас 

их 38. На территории, где работают ТОСы, проживают 

22% иркутян. Тысячи иркутян приняли участие в акции 

«Помни меня». За три месяца люди принесли для «Стены 

памяти» более 15 тысяч фотографий родственников – 

участников Великой Отечественной войны. В этом году 

акция «Помни меня» продолжится. «В 2015 году мы бу-

дем отмечать 70-летие Великой Победы. Сейчас в Иркут-

ске проживает 933 участника войны. И мы обязаны окру-

жить их заботой и вниманием. Я уже дал поручение гла-

вам округов, чтобы еще раз посмотрели, в каких условиях 

живут ветераны и при необходимости отремонтировали 

их квартиры», - сказал мэр. Семь тысяч иркутян приняли 

участие в карнавале «Шагаем вместе». 1380 горожан вы-

садили 3,5 тысяч деревьев в рамках проекта «Любимому 

городу – новые скверы». 15 тысяч  жителей областного 

центра поддержали проект «Иркутск – обучающийся го-

род». Иркутск первым в России применил на практике 

идею непрерывного образования в течение всей жизни. 

Большим успехом пользуются курсы для людей старшего 

поколения «Бабушка – онлайн» и другие аналогичные 

проекты. Как сообщил В.Кондрашов, в 2014 году запла-

нировано построить 5 детских садов: на улицах Рабочего 

Штаба, Новаторов, Севастопольская, Розы Люксембург, 

пер. Богданова. Возвести 4 пристроя на 560 мест к де т-

ским садам. Капитально отремонтировать школу №73; 

три детских сада - №№ 172, 173, 36; два учреждения до-

полнительного образования - ДМШ № 2 и детскую школу 

искусств №4; 2 библиотеки - № 1 и 26.Сдать в эксплуата-

цию бассейн в 18-м Советском переулке и начать строи-

тельство двух ФОКов - в мкр. Юбилейный и по бульвару 

Рябикова. Начать строительство муниципального обще-

жития в 6-м микрорайоне Ново-Ленино на 304 квартиры. 

Капитально отремонтировать улицы Радищева, Мира. 

Губернатор Иркутской области Сергей Ерощенко, при-

сутствовавший на докладе, дал высокую оценку деятель-

ности администрации города Иркутска. Он отметил, что 

городская власть эффективно решает насущные проблемы 

Иркутска и жизнь в городе становится лучше. 

— Дума города отметила 20-летие деятельности  

Дума Иркутска отметила 20-летие деятельности. Об этом 

сообщается в пресс-релизе администрации муниципали-

тета. С поздравительной речью перед началом 56-го засе-

дания Думы в четверг выступил заместитель председателя 

Законодательного Собрания Иркутской области Сергей 

Брилка, он отметил, что депутаты вложили немало сил в 

развитие городского самоуправления. Кроме этого, депу-

татов поздравил мэр Иркутска Виктор Кондрашов: «За 

два десятилетия работы Дума города состоялась как авто-

ритетный и компетентный орган местного самоуправле-

ния. В Думе сложились богатые традиции, сформировался 

высокий уровень правотворческой культуры и ответс т-

венности депутатов перед своими избирателями», - цити-

рует пресс-служба В.Кондрашова. Современная Дума 

Иркутска впервые была избрана после распада СССР 27 

марта 1994 года. В настоящее время Дума города состоит 

из 35-ти депутатов. 

— Власти заявили о намерении к 2015 году ликвидиро-

вать очередь на получение жилья среди педагогов 

Власти Иркутска заявили о намерении к 2015 году полно-

стью ликвидировать в городе очередь на получения жилья 

среди педагогов и работников дополнительного образова-

ния, обеспечив квартирами около 600 семей. Как сообщил 

мэр Иркутска Виктор Кондрашов на отчете о результатах 

деятельности органов местного самоуправления за 2013 

год, в этом году начнется строительство двух общежитий 

для педагогов в 6-ом микрорайоне Ново-Ленино и по 

улице Баррикад в предместье Рабочем. «Жилищная про-

блема актуальна для многих учителей, – отметил Виктор 

Кондрашов. – В прошлом году мы впервые открыли об-

щежитие для педагогов, и 34 семьи получили ключи от 

квартир. В текущем году работа в этом направлении бу-

дет продолжена, чтобы полностью ликвидировать суще-

ствующую очередь». В марте 2013 года В.Кондрашов 

вручил работникам муниципальных учреждений образо-

вания ключи от новых квартир в общежитии, располо-

женном на улице Баумана в Ленинском округе города. 

Общежитие, в котором могут жить только педагоги школ 

и детских садов и их семьи, заняло одну из блок -секций в 

недавно построенном жилом доме. Блок-секция состоит 

из пяти этажей, на каждом из которых находится по семь 

квартир. Площадь квартир – от 22,4 до 34,1 кв. м. Кварти-

ры состоят из жилой комнаты, кухни или зоны  для кухни, 

коридора и санузла.  

Калининградская область 

— Университет открывает двери муниципалам 

19 марта в Балтийском федеральном университете им. И. 

Канта прошло заседание Ассоциации глав муниципалите-

тов Калининградской области, в рамках которого обсуж-

дались вопросы взаимодействия университета и муници-

пальных образований региона. Обращаясь к муниципа-

лам, ректор Андрей Клемешев заявил: «Мы вместе с вами 

можем определить региональные кадровые потребности. 

Университет может готовить необходимые кадры, скор-

ректировав образовательные программы, пригласив в ка-

честве преподавателей людей, способных осуществить 

необходимую подготовку». Также предлагается шире ис-

пользовать возможности целевого приема абитуриентов 

по направлениям от муниципальных образований (первый 
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целевой набор может быть произведен уже в 2014 году) и 

проведения практики студентов в органах МСУ.  

Кировская область 

— Кировским муниципалитетам выделены дополнитель-

ные средства на содержание и ремонт дорог 

В Кировской области городским округам выделены до-

полнительные средства на содержание и ремонт дорог.Об 

этом заявил врио губернатора Никита Белых в ходе сове-

щания по вопросам ремонта и содержания улично -

дорожной сети муниципальных образований в 2014 году. 

По его словам, в текущем году было принято решение о 

выделении городским округам дополнительных средств 

на приведение в порядок уличной дорожной сети. «Мы 

понимаем, что качество дорог в населѐнных пунктах вол-

нует абсолютно всех, поэтому и было принято непростое, 

но жизненно необходимое решение о дополнительном 

финансировании, - сказал Н.Белых. - Состояние дорог 

остается одним из приоритетов в работе правительства 

области». Из дополнительных средств городу Кирову вы-

делено почти 200 млн руб. на ремонт улично -дорожной 

сети, Кирово-Чепецк получит почти 16 м лн руб., Слобод-

ской - более 7 млн руб., Вятские Поляны - более 6 млн 

руб., Котельнич - 5 млн руб. На совещании заслушива-

лись и обсуждались основные задачи и приоритеты муни-

ципалитетов в планах работ по содержанию и ремонту 

улично-дорожной сети. Эти работы начаты во всех город-

ских округах. В областном центре приступили к проведе-

нию ямочного ремонта. Работы ведутся четырьмя брига-

дами круглосуточно, ежедне вно укладывается от 80 до 

100 тонн асфальта. Если позволят погодные условия, 

ямочный ремонт планируется завершить в срок до 1 мая, 

и далее приступить к основному строительному сезону. С 

руководством города достигнута договорѐнность о том, 

что дополнительные средства на ремонт улично-

дорожной сети должны быть изысканы и в рамках муни-

ципального бюджета. Еще одна важнейшая задача - мак-

симальное информирование граждан о графиках и сроках 

выполнения работ, об ответственных за их выполнение, 

сказал глава региона. Подводя итоги рабочего совещания, 

врио Н.Белых отметил: «Я надеюсь, администрациями 

городских муниципальных образований будут выполнены 

все озвученные сегодня планы по содержанию и ремонту 

улично-дорожной сети. Разумеется, все работы должны 

быть проведены качественно и в срок и соответствующие 

руководители должны нести за это персональную отве т-

ственность». Он также еще раз подчеркнул, что вся ин-

формация об объектах и сроках ремонта должна быть 

максимально открытой для жителей.  

— В районах заработает волонтѐрский проект «Пожи-

лые – пожилым» 

Департамент социального развития и областная организа-

ция общества «Знание» провели семинар для участников 

проекта «Развитие системы геронтообразования на терри-

тории Кировской области в целях улучшения качества 

жизни пожилых людей». В семинаре приняли участие 

представители учреждений социального обслуживания 

населения, общественных организаций, организаторы 

(координаторы) обучения пожилых, волонтѐры, препода-

ватели. Проект получил грант Правительства Кировской 

области и направлен на поддержку и развитие инфра-

структуры социально ориентированных некоммерческих 

организаций, осуществляющих деятельность в сфере по-

вышения качества жизни пожилых людей, сообщили в 

департаменте. Авторы проекта предполагают, что волотѐ-

рами станут сами пожилые граждане, которые могут по-

делиться своими знаниями и умениями со сверстниками. 

В рамках проекта было проведено анкетирование пожи-

лых людей, в ходе которого удалось узнать их отношение 

к образованию и волонтѐрскому движению в образова-

тельной деятельности. Так, 65,7% из числа опрошенных 

положительно относятся к волонтѐрству, а 16% респон-

дентов готовы лично участвовать в нѐм. Из предложен-

ных тем, по которым пожилые хотели бы получить новые 

знания, на первом месте - здоровьесберегающие техноло-

гии, на втором - обучение компьютерной грамотности. 

Семинар, прошѐл под названием «Информационно-

образовательная работа с гражданами пожилого возраста 

посредством развития добровольческого движения и соз-

дания Университетов третьего возраста в муниципальных 

образованиях Кировской области». Его участники - бу-

дущие организаторы волонтѐрства среди пожилых граж-

дан - получили информацию об особенностях обучения 

людей пожилого возраста с учетом их социально-

психологических особенностей. С 2012 г. в пяти центрах 

социального обслуживания населения реализуются соци-

альные проекты «Университет (школа) третьего возрас-

та», которые включают в себя организацию просветитель-

ских и учебных курсов, творческих мастерских, курсовое 

обучение по различным программам. Проект реализуется 

отделениями дневного пребывания для граждан пожилого 

возраста и инвалидов. Обучение организовано на бес-

платной основе. Всего в 2013 г. учреждениями социаль-

ного обслуживания населения обучено более тысячи по-

жилых людей. В декабре 2013 г. департамент социального 

развития заключил соглашение с областной организацией 

общества «Знание» о совместной деятельности в рамках 

проекта «Университет для пожилых людей», направлен-

ный на обучение граждан пожилого возраста. Выбрано 10 

пилотных площадок (г. Киров, г. Кирово-Чепецк, г. Сло-

бодской, г. Котельнич, г. Советск, г. Омтнинск, г. Кирс и 

др.), проведено анкетирование граждан пожилого возрас-

та, клиентов учреждений социального обслуживания на-

селения, для выявления потребностей в получении новых 

знаний, дополнительного образования.  

Совет муниципальных образований  

— Избран новый исполнительный директор  

На собрании СМО новым исполнительным директором 

избран руководитель исполкома региональной организа-

ции партии «Единая Россия» Андрей Лучинин. Прежний 

исполнительный директор Александр Панов с 25 марта 

будет исполнять обязанности главы областного департа-

мента по организационному обеспечению деятельности 

мировых судей.  

Ленинградская область 

— Все дома региона объединят в электронную базу  

Губернатор Ленинградской области Александр Дрозденко 

поддержал идею создания единой базы данных много-

квартирных домов (МКД). «Все вопросы по организации 

системы капитального ремонта, в том числе создание ин-

формационной базы данных технического состояния до-

мов, должны быть решены оперативно», — сказал 

А.Дрозденко. С предложением о внедрении автоматизи-

рованной системы мониторинга технического состояния 

МКД на видеоконференции к главам районных админист-

раций обратился  председатель комитета государственного 

жилищного надзора и контроля Сергей Кузьмин. Единый 

программный продукт, по  его мнению, позволит оптим и-
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зировать процесс сбора данных о состоянии жилищного 

фонда Ленинградской области от администраций город-

ских и сельских поселений, обеспечить оперативное 

взаимодействие между всеми участниками сферы ЖКХ, в 

том числе управляющими компаниями. Кроме того, ин-

формационная система поможет определять дома, в пер-

воочередном порядке нуждающиеся в проведении капи-

тального ремонта. Комитетом разработан порядок сбора и 

представления данных о техническом состоянии много-

квартирных домов, согласно которому будет ежегодно 

собираться информация от управляющих компаний и 

собственников помещений. Обобщенные органами мест-

ного самоуправления данные поступят для анализа в ко-

митет. Проведению мониторинга будет способствовать 

единая информационная система. Подобная система учета 

МКД в Ленинградской области внедрена только в Гатчи-

не. Как рассказала на видеоконференции глава админист-

рации Гатчинского района Елена Любушкина, начавшая-

ся три года назад электронная паспортизация домов уже 

охватила около 80% жилфонда города. В единой базе 

объединена информация об управляющих компаниях и 

каждом многоквартирном доме. «Электронная база зна-

чительно  облегчит работу по проведению инвентаризации 

МКД», — считает Е.Любушкина. Она пояснила, что ин-

формация будет направляться региональному оператору – 

Фонду капитального ремонта для корректировки про-

граммы. Глава администрации района также отметила, 

что Гатчинский район готов стать пилотным для внедре-

ния региональной электронной базы.  

Московская область 

— Зампред Мособлдумы - о предлагаемых изменениях в 

Федеральный закон «Об общих принципах организации 

местного самоуправления в Российской Федерации» 

 «Предлагаемые изменения в 131-й федеральный закон 

сделают местные власти более дееспособными, одновре-

менно расширят возможности для общественного контро-

ля гражданами работы органов местного самоуправления 

и, в случае необходимости, оперативного решения возни-

кающих проблем. До момента принятия закона депутатам 

Государственной Думы еще предстоит провести широкую 

дискуссию. Но уже сейчас очевидно, что эти изменения 

будут способствовать прямому диалогу депутатов с граж-

данами», - считает заместитель председателя Московской 

областной Думы, руководитель фракции «Единая Россия» 

Иван Жуков. «Сейчас необходимо организовать и разъяс-

нительную работу, и дискуссию на местах среди депута-

тов районов и поселений. Уверен, что в ходе обсуждения, 

будут высказаны полезные мысли и предложения. Дис-

куссия позволит депутатам местного уровня лучше вник-

нуть в суть законопроекта», - сказал И.Жуков. Важно, 

чтобы «власти на местах были ближе к людям. В своей 

работе они обязаны слышать людей и опираться на мне-

ние жителей. В крупных городских округах проблема 

коммуникации стоит особенно остро. Представители м е-

стной власти (городские депутаты) серьезно ограничены в 

возможности непосредственно контактировать и работать 

с населением. Власть, порой, оказывалась малоэффектив-

ной, а административные функции, которые исполнялись 

местным самоуправлением, осуществлялись непрозрачно, 

без прямого контроля со стороны жителей и нередко со-

провождались коррупционными скандалами», - уверен 

И.Жуков. В послании Федеральному собранию РФ 12 

декабря 2013 года Президент России Владимир Путин 

одной из первых обозначил задачу уточнения общих 

принципов организации местного самоуправления, разви-

тия сильной, независимой, финансово состоятельной вла-

сти на местах. При этом местная власть должна быть уст-

роена так, чтобы «любой гражданин мог дотянуться до 

нее рукой». 11 марта 2014 года в ГД ФС РФ был внесен 

проект Федерального закона «О внесении изменений в 

Федеральный закон «Об общих принципах организации 

местного самоуправления в Российской Федерации»«. 

Предполагается, что реформа муниципального само-

управления приблизит местную власть к жителям. В ча-

стности существующие пять видов муниципальных обра-

зований пополняться еще двумя: городской округ с внут-

ригородским делением и внутригородской район. А пред-

ставительные органы, которые будут избираться внутри 

этих районов, позволят снизить нагрузку с 20-40 тыс. из-

бирателей на одного депутата до 2-4 тыс. 

— Совет муниципальных образований Подмосковья г отов 

помочь властям Крыма в организации местного само-

управления 

Юристы исполнительного аппарата совета муниципаль-

ных образований Московской области готовы оказать 

необходимую правовую и методическую помощь властям 

муниципальных образований Крыма для приведения м е-

стных законов в соответствие с российскими. «Специали-

сты совета принимали участие в осуществлении реформы 

местного самоуправления в Московской области со вре-

мени принятия 131 Федерального закона. И мы готовы, в 

случае необходимости, оказать организационную, право-

вую и методическую помощь нашим коллегам из Крыма», 

- заявил исполнительный директор совета муниципаль-

ных образований Подмосковья Олег Иванов, слова кото-

рого приводит главное управление по информационной 

политике Подмосковья. Он пояснил, что в связи с присое-

динением Крыма к России организация местного само-

управления на территории республики должна быть при-

ведена в соответствие с требованиями федерального зако-

на от 06.10.2003 №131-ФЗ «Об общих принципах органи-

зации местного самоуправления в Российской Федера-

ции». «В муниципальных образованиях Республики Крым 

предстоит провести территориальную реорганизацию, 

разграничить полномочия между муниципальными рай-

онами и вновь образованными в их составе городскими и 

сельскими поселениями, разграничить муниципальное 

имущество между ними, а также провести ряд других 

важнейших преобразований», - отметил председатель со-

вета. 

Совет муниципальных образований  

— Совет поддерживает создание ассоциации ТОСов 

Подмосковья 

21 марта в областном учебном центре «Нахабино» при 

участии СМО проведен круглый стол на тему «ТОС как 

ресурс стратегического развития муниципальных образо-

ваний». Участники обсудили возможные модели эффек-

тивно действующего общественного самоуправления, 

аспекты участия ТОС в общественном контроле в сфере 

ЖКХ, социальной работе, организации досуга для детей и 

пожилых людей, благоустройстве придомовых террито-

рий, консолидации местных сообществ путем организа-

ции соседских мероприятий. Исполнительный директор 

СМО Олег Иванов выступил с докладом о состоянии ТОС 

в Подмосковье, выдвинул идею внести в ФЗ-131 норму, 

позволяющую организовывать ТОС без принятия соот-

ветствующего положения органами МСУ, а также заявил 

о готовности СМО оказывать юридическую и организа-
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ционную помощь активистам в создании ассоциации ТОС 

Подмосковья. 

Новосибирская область 

— Каким станет «Большой Новосибирск» после создания 

агломерации 

Эксперты со всего мира приехали, чтобы спорить о про-

цессе создания агломераций. В том числе - новосибир-

ской. Правда пока она развивается стихийно. Впрочем, 

проект так называемого «Большого Новосибирска» уже 

есть. Перспективы развития Новосибирской агломерации 

масштабны, как и она сама. Город Обь вместе с Толмаче-

во разрастется до Аэросити. В районе Колывани плани-

руют создать крупный речной порт. Кольцово и Академ-

городок сольются в один Наукополис. Представители 

крупнейших агломераций мира - Токио, Нью-Йорка, Ме-

хико, Сан-Паулу - готовы делиться опытом. К примеру, 

парижские власти, развивая территорию французской 

столицы, стараются решить главную для них задачу - свя-

зать богатые районы с бедными, а заодно, создать рабочие 

места. «Мы решили в ближайшие двадцать лет создать 

новый вид скоростного метро. Оно ходило бы в отдален-

ные районы. Как вы можете знать, Париж быстро разрас-

тается. «Гран пари экспресс» будет ходить со скоростью 

сто километров в час», - рассказывает представитель 

французского министерства строите льства Станислас 

Орионн. Однако зарубежные эксперты подчеркивают, что 

европейский опыт необходимо перенимать с учетом рос-

сийских реалий. «Русские города разительно отличаются 

от итальянских. В первую очередь из-за расстояний. Вам 

сложнее решить транспортный вопрос, а в создании агло-

мерации он ключевой», – уверен архитектор Стефано 

Калькатти. Впрочем, агломерация это не только сеть 

транспортных узлов, крупные предприятия и дополни-

тельные рабочие места. Это новый для Новосибирска 

подход к управлению. «Это очень не простой процесс, 

когда нужно организовать взаимодействие между 13 му-

ниципальными образованиями. Между громадным мега-

полисом - Новосибирском и, например, Барышевским 

сельсоветом. Но обязательно только взаимодействие, 

только понимание. Для этого мы должны нащупать эту 

модель управления, создать мотивацию взаимной заинте-

ресованности», - считает исполняющий обязанности гу-

бернатора Новосибирской области Владимир Городецкий. 

Однако сейчас даже само понятие «агломерация» в рос-

сийском законодательстве отсу тствует. Его используют 

исключительно, как научный термин. Для того чтобы от 

теории перейти к практике, нужно менять многие феде-

ральные документы. «Мы разработали дорожную карту. 

Это первый этап, как раз определение пилотов для отра-

ботки в тестовом режиме тех новаций, в том числе зако-

нодательных, правовых новаций, по отработке стратегии 

развития агломераций», - отметил заместитель министра 

регионального развития РФ Валерий Гаевский. И вполне 

возможно, что именно Новосибирская область получит 

статус экспериментальной площадки по отработке всех 

новых подходов.  

Ростовская область 

— Ростовчан обеспечат бесплатными зонами Wi-Fi  

В Ростове расширят зону доступа к сети интернет. Бес-

платно проверить, к примеру, электронную почту станет 

возможно не только в донских вузах, где уже реализуется 

пилотный проект по внедрению технологии Wi-Fi. Об 

этом сообщили в министерстве внутренней и информаци-

онной политик Ростовской области. «Сегодня технологию 

WI-FI уже используют Донской государственный техни-

ческий университет и училище олимпийского резерва. В 

ближайшее время в рамках пилотного проекта к ним при-

соединится Ростовский государственный университет 

путей сообщений, Ростовское училище искусств, Ростов-

ский институт кооперации, Ростовский строительно-

художественный техникум, а та кже места летнего отдыха 

горожан: парк имени Октября, сквер Первого Пионерско-

го слета и Комсомольский сквер», - рассказала сотрудник 

министерства Татьяна Уланова. По ее словам, в ближай-

шее время планируется рассмотреть вопрос обеспечения 

беспроводного доступа к сети интернет в районе цен-

тральной городской больницы и зоопарка. А после завер-

шения тестовой работы зон общественного доступа W i-Fi, 

опыт донской столицы будет применен в других муници-

палитетах региона. Напомним, разговоры о внедрении 

беспроводного доступа в интернет в общественных мес-

тах Ростова и области ведутся давно. Филиал ЮТК - 

«Ростовэлектросвязь» еще в 2004 году начал внедрение 

технологии W i-Fi. Сейчас системой бесплатного доступа 

к сети оборудовано около 60 точек. Это кофейни, бары, 

сети быстрого питания, торгово-развлекательные ком-

плексы и другие заведения.  

Саратовская область 

— От собранных в Саратове налогов городу досталось 

8,6% и понимание на всех уровнях власти  

На коллегии по итогам социально-экономического разви-

тия Саратова в 2013 году отмечено, что из 80 млрд рублей 

собранных в городе налогов, 48,8 млрд или 60,9% ушло в 

федеральный центр, 24,5 млрд или 30,5% - в региональ-

ную казну и только 6,9 млрд или 8,6% досталось област-

ному центру. Губернатор Валерий Радаев, отметив поло-

жительную работу городской власти, призвал ее собрать в 

этом году налогов больше, чем в прошлом. Заместитель 

главы администрации Саратова по экономическим вопро-

сам Елена Ножечкина в своем докладе проинформирова-

ла, что приоритетными направлениями в минувшем году 

стало обеспечение выполнения плановых показателей 

бюджета, привлечение дополнительных доходов, эконо-

мия и эффективность осуществляемых расходов. Напри-

мер, в 2013 году муниципальные предприятия и учрежде-

ния оказали платные услуги более, чем на 1,5 млрд руб. А 

размер экономии, связанной с размещением муниципаль-

ного заказа, составил 348 млн. На эффективность расхо-

дов городской казны главным образом повлиял про-

граммно-целевой метод, благодаря которому реализовано 

46 ведомственных целевых программ на сумму 2,5 млрд 

руб. и восемь долгосрочных - на 800 млн. И все это на 

фоне бесконечного поиска дополнительных доходов в 

казну и выполнения плана по повышению налоговых сбо-

ров. По словам главы Саратова Олега Грищенко, в целом 

мэрия отработала неплохо , несмотря на дефицит бю джета 

и связанную с этим необходимость брать кредиты для 

выполнения возложенных на муниципалитет задач. «Про-

изошло в прошлом году и снижение поступлений в бюд-

жет, хотя налогов на территории города собрано больше, 

чем в 2012 году, - констатировал он. - Другой вопрос, как 

они распределены в соответствии с действующим законо-

дательством. Из 80 млрд рублей налогов, собранных на 

территории Саратова, 48,8 млрд или 60,9% поступило в 

федеральный бюджет, 24,5 млрд или 30,5% - в бюджет 

Саратовской области. А в бюджет города - только 6,9 

млрд или 8,6%. Если сравнивать с предыдущими годами, 
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то анализ динамики показывает, что в 2000 году в город-

ской бюджет поступало 24,3% от общей суммы налогов, а 

в 2013 году уже только 8,6%». Как подчеркнул глава го-

рода, однако, несмотря на трудности, есть главное - по-

нимание между депутатскими корпусами области и горо-

да и исполнительной властью области и города, а также 

общественной палатой. Отдельно он поблагодарил губер-

натора и областное правительство. В свою очередь глава 

региона Валерий Радаев отметил положительную работу 

городской власти, ее профессионализм и призвал про-

должать повышать доходную базу местного бюджета и 

привлекать инвестиции.  

Сахалинская область 

Южно-Сахалинск  

— В муниципалитете обсудили вопросы оздоровления, 

организации отдыха, занятости детей, подростков и 

молодежи 

На коллегии при мэре областного центра, которую провел 

исполняющий обязанности мэра Сергей Надсадин, подве-

ли итоги реализации программы «Организация отдыха, 

оздоровления и занятости детей, подростков и молодежи 

на территории городского  округа «Город Южно-

Сахалинск» на 2012-2014 годы» за 2013 год. В рамках 

программы специалистами были проведены необходимые 

подготовительные работы по обеспечению безопасности 

жизни и здоровья детей. Кроме того, все дети, поступив-

шие в оздоровительные лагеря и трудоустроенные в про-

изводственные бригады, прошли профилактический м е-

дицинский осмотр. В оздоровительных городских лаге-

рях, созданных при учреждениях образования, спорта и 

культуры, в 2013 году отдохнули 3595 детей, трудоуст-

роились на летний период 1013 подростков, в загородные 

оздоровительные учреждения были направлены 1772 ре-

бенка. Для организации эффективной работы оздорови-

тельных учреждений всех типов специалистами проводи-

лись соответствующие мероприятия по укреплению мате-

риально-технической базы, а также для руководителей и 

медицинских работников оздоровительных лагерей про-

ходили обучающие семинары. В ходе реализации муни-

ципальной программы по организации отдыха, оздоров-

ления и занятости детей в 2013 году все поставленные 

задачи были выполнены в полном объеме. Замечаний или 

нареканий у экспертов на коллегии не возникло, исполне-

ние программы получило высокую оценку. На данный 

момент ведется активная подготовительная работа по ор-

ганизации отдыха, занятости и созданию условий для ук-

репления здоровья детей в летний каникулярный период в 

2014 году. 

Свердловская область 

— В региональном парламенте вновь звучит критика ре-

формы местного самоуправления 

Комитет Законодательного собрания Свердловской об-

ласти по региональной политике и развитию местного 

самоуправления в обсудил проект федерального закона о 

реформировании системы МСУ. В работе профильного 

комитета приняли участие ряд депутатов регионального 

парламента, а также председатель Избирательной комис-

сии Екатеринбурга Илья Захаров. В процессе обсуждения 

члены комитета выразили мнение о поспешности и не-

подготовленности реформы. Депутаты подчеркнули, что 

упразднение общегородского местного самоуправления и 

его снижение на уровень районов не гарантирует эффек-

тивного решения местны х проблем и ставит под угрозу 

финансовое благополучие муниципалитетов. В частности, 

один из депутатов заявил о необходимости сохранения в 

Екатеринбурге единого экономического и политического 

пространства. Наделение городского округа новым стату-

сом, по мнению выступавших, должно происходить с 

одобрения местного населения, выраженного посредст-

вом голосования или через муниципальный представи-

тельный орган. Участники обсуждения согласились, что 

дробление крупных городов на внутригородские районы 

может усугубить проблемы разграничения полномочий 

по решению вопросов местного значения. Кроме того, 

было отмечено, что положения законопроекта не затраги-

вают тему совершенствования финансово-экономических 

основ местного самоуправления и не детализируют пере-

ходный период. В центре внимания депутатов оказались и 

вопросы изменения механизмов народного представи-

тельства. Новый порядок формирования представитель-

ного органа и избрания главы муниципального образова-

ния подразумевает отмену прямых выборов. Впоследс т-

вии эти изменения могут быть восприняты горожанами 

как нарушение их конституционных прав и свобод. По 

итогам заседания было принято решение продолжить об-

суждение спорного законопроекта в других комитетах и 

комиссиях областного парламента с целью сбора иных 

замечаний и предложений для последующего направле-

ния в Государственную Думу. Законопроект, предусмат-

ривающий изменение системы управления в городских 

округах, поселениях и муниципальных районах, был вне-

сен в Госдуму 11 марта 2014 года.  

— Арендовать исторические здания свердловчанам ста-

нет проще 

При проведении ремонтных работ на объектах культурно-

го наследия, принадлежащих Свердловской области, 

арендатору будут предоставляться льготы на оплату. По-

становление, упрощающее и конкретизирующее процеду-

ру установления арендной платы и скидки на нее, было 

подписано правительством, - сообщили в пресс-службе 

кабмина. Так, в документе прописаны виды работ по со-

хранению исторических памятников, при выполнении 

которых будут предоставляться льготы на аренду. Пово-

дом для отказа в привилегиях может служить задолжен-

ность по оплате или несоблюдение охранных обяза-

тельств по отношению к старинному зданию. Заявления 

будут рассматриваться арендодателями не больше 14 

дней, заключения готовиться - не дольше пяти дней, а 

дополнительное соглашение будет оформлено в течение 

20 дней с момента получения заключения. Решение о 

предоставлении льгот будет приниматься государствен-

ным унитарным или казенным предприятием, а также 

МУГИСО - в зависимости от статуса объекта. С одной 

стороны, постановление правительства снижает стои-

мость для возможных арендаторов, открывая им больше 

возможностей. С другой - стимулируя арендаторов - ре-

шает проблему реставрации памятников культуры и исто-

рии. В областной собственности на сегодняшний день 

находится около 18% объектов культурного значения от 

общего числа региональных. В 2013 году завершены ра-

боты по сохранению шести памятников, продолжается 

проведение работ на 24 объектах. Проводятся работы по 

сохранению 47 зданий и сооружений.  
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Екатеринбург 

— В муниципалитете появятся бэби-боксы для живот-

ных  

В ближайшее время в Екатеринбурге могут появиться 

бэби-боксы для животных. Таким образом авторы ини-

циативы - компания «Сад памяти Мэмори энималс» - хо-

тят способствовать уменьшению количества брошенных 

питомцев на улицах города, - сообщили в пресс-службе 

фирмы. Эксперимент является уникальным - ничего по-

добного ни в России, ни в Европе еще не было. Идея поя-

вилась как ответ на участившиеся запросы по эвтаназии 

здоровых домашних животных, которых хозяева, в силу 

разных причин, не знают, куда девать. Компания намере-

на привлечь к этой проблеме не только общественников, 

но и городские власти. «На сегодняшний день, по данным 

зоозащитников, большую часть бездомных животных 

составляют именно домашние питомцы, те, кого хозяева 

выкидывают на улицу. Такие собаки с трудом адаптиру-

ются к уличной среде, становятся очень агрессивными, 

чаще болеют. Однако официальной статистики по без-

домным животным в Екатеринбурге нет, известно лишь, 

что с каждым годом количество бездомных собак и кошек 

стремительно увеличивается. И чтобы решить проблему 

цивилизованным образом, необходимо изучить ситуацию, 

и уже после - продумать пути решения проблемы»,- счи-

тают в «Мэмори энималс». В отличие от человеческого, 

бэби-бокс для зверей будет состоять из двух окон: для 

котят и для щенков. Где он будет уставлен, пока неиз-

вестно, но в компании отмечают, что недалеко от центра - 

чтобы было удобно добираться с разных концов города. 

Недавно в Екатеринбурге появился первый бэби-бокс для 

брошенных младенцев. Он располагается по адресу  Ле-

нина, 11а, в специально отведенном помещении при хра-

ме святителя Иннокентия Московского.  

Тверская область 

— Тверской губернатор призвал муниципальную власть к 

большей открытости 

Ситуация с просроченной кредиторской задолженностью 

в большинстве муниципальных образований Тверской 

области стабилизирована. Об этом было заявлено на рас-

ширенном заседании регионального правительства, где 

обсуждались актуальные вопросы муниципальных обра-

зований, сообщили в пресс-службе облправительства. 

Заседание провел губернатор Андрей Шевелев, в нем 

приняли участие председатель Законодательного Собра-

ния Андрей Епишин, главный федеральный инспектор в 

Тверской области Юрий Стрелецкий, руководители тер-

риториальных органов федеральных органов государст-

венной власти, областных испо лнительных органов госу-

дарственной власти, главы муниципальных образований. 

А.Шевелев подчеркнул, что именно от эффективности 

работы местной власти зависит доведение до конкретных 

людей решений, принимаемых на федеральном и регио-

нальном уровнях. В 2011 году в области началось совер-

шенствование системы управления, в том числе на уровне 

муниципалитетов. Был принят целый ряд мер: это опти-

мизация расходов, курс на финансовое оздоровление тер-

риторий, передача полномочий и объединение небольших 

поселений. Как доложил на заседании министр по делам 

территориальных образований Евгений Ткачев, в целях 

повышения эффективности местного самоуправления 

ведется работа по оптимизации структур администраций, 

им оказывается организационная, правовая и методиче-

ская помощь. В результате из 26 поселений семи муници-

пальных районов вновь образовано 11 поселений. В на-

стоящий момент в состав Тверской области входят 385 

муниципальных образований, в том числе 298 сельских и 

44 городских поселения. В муниципальных районах с так 

называемой двуглавой системой управления, где числен-

ность населения не превышает 15 тыс. человек, планиру-

ется перевод работы глав района на безвозмездную осно-

ву или переход на прямые выборы главы муниципального 

образования. Отмечалось, что министерство уделяет 

большое внимание открытости своей деятельности. На-

пример, в прошлом году был существенно доработан 

официальный сайт, что в свою очередь позволило занять 

первое место в рейтинге исполнительных органов госу-

дарственной власти Тверской области по критерию от-

крытости их деятельности за первое полугодие. 

А.Шевелев подчеркнул, что особый акцент необходимо 

сделать на вопросе открытости глав и администраций для 

населения, так как большое количество обращений из 

районов в адрес правительства области свидетельствует о 

том, что в ряде муниципалитетов диалог между властью и 

людьми затруднен. Отдельно обсуждался вопрос стабили-

зации финансовой ситуации в муниципальных образова-

ниях. Как отметила министр финансов Ирина Северина, 

по налоговым и неналоговым доходам местных бюджетов 

область занимает лидирующие места в ЦФО. В целом 

ситуация с просроченной кредиторской задолженностью 

стабилизирована. В ее общем объеме 60% приходится на 

четыре муниципальных образования: Вышний Волочек, 

Бологовский, Кувшиновский и Удомельский районы. В 

этом году дополнительная финансовая помощь муници-

палитетам будет предоставляться только при условии 

разработки планов финансового оздоровления муници-

пальных образований, либо носить стимулирующий ха-

рактер. В настоящее время Правительство региона фор-

мирует методику распределения стимулирующей субси-

дии. В областном бюджете на эти цели предусмотрено 

более 88 млн руб. Глава региона также обратил внимание 

на необходимость повышения квалификации работников 

управленческих аппаратов - именно кадровый вопрос, 

уверен А.Шевелев, влечет за собой многие проблемы на 

местах, а потому совершенствование системы управления 

в муниципалитетах невозможно без развития местных 

инициатив и повышения квалификации сотрудников. 

Томская область 

Томск 

— Международное агентство присвоило городу кредит-

ный рейтинг категории BB 

Международное рейтинговое агентство Fitch Ratings 

опубликовало информацию о Томске, присвоив ему дол-

госрочный кредитный рейтинг на уровне BB в иностран-

ной и национальной валюте. Кредитный рейтинг дает 

возможность оценить кредитоспособность региона или 

города, на основе которого они смогут принимать обос-

нованные финансовые решения. Для Томска получение 

кредитного рейтинга не только расширяет круг инвесто-

ров, но и улучшает условия привлечения заемных 

средств, формирует позитивную кредитную историю, а 

также демонстрирует уровень работы на финансовом 

рынке по мировым стандартам. Рейтинги категории «BB» 

обозначают платѐжеспособность заемщика, при которой 

финансовая гибкость позволяет обслуживать свои обяза-

тельства. Наряду с  Томском рейтинги уровня «ВВ» имеют 

Красноярск, Новосибирск, Самара, Нижний Новгород, 

Иркутская область. «Денежная позиция Томска является 
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хорошей - запас денежных средств на счетах составляет 

значительные суммы. Банковские кредиты у города 

структурированы как резервные, что позволяет Томску 

при необходимости использовать кредитные средства», - 

говорится в сообщении агентства Fitch. Также отмечается, 

что Томск имеет хорошо диверсифицированную эконо-

мику с развитым промышленным сектором. По итогам 

2013 года концентрация доходов (зависимость от круп-

нейших налогоплательщиков) города по налоговым по-

ступлениям является низкой и составляет около 12%. 

Изучив показатели городского бюджета Томска, агентс т-

во Fitch прогнозирует, что в ближайшие годы дефицит 

городского бюджета значительно сократится, и будет 

близок к сбалансированному уже в 2014 году, а в 2015 -

2016 годах ожидается небольшой профицит. Для сведе-

ния: Основные кредитные рейтинговые шкалы (имеющие 

обозначения от «AAA» (наивысший уровень кредитоспо-

собности) до «D» (дефолт) применяются для рейтингов 

долговых обязательств и рейтингов финансовой устойчи-

вости, в которых, например, АА – очень высокая кредит-

ная способность, а СС – очень высокий уровень кредит-

ного риска. 

— Итоги 2013 года в спорте и молодежной политике 

были озвучены на комитете в городской думе 

Начальник управления по делам молодежи, физической 

культуре и спорту Алексей Савицкий представил депута-

там доклад, посвященный основным направлениям рабо-

ты и планам на 2014 год. На сегодняшний день, по словам 

А.Савицкого, свыше 13,5 тыс. детей занимаются в спор-

тивных учреждениях города – а это порядка 20% от обще-

го количества школьников.  В прошлом году в городе бы-

ло проведено 288 мероприятий по 52 видам спорта. Это 

международные соревнования «Снежные ласты», Всерос-

сийский турнир среди ДЮСШ и секций по мотокроссу, 

фестиваль дворового спорта «Томичи выбирают здоровый 

образ жизни», турнир по каратэ «Сибирский тигр» и мно-

гие другие. Кроме того, впервые за несколько лет в Том-

ске на пл. Новособорной прошел День физкультурника. 

За последний год в городе появились и новые спортивные 

объекты – это 8 универсальных площадок с синтетиче-

ским покрытием общей площадью 4000 кв.м., а также 8 

антивандальных тренажеров круглогодичного использо-

вания. В школе №35 открыт новый стадион. Д ля любите-

лей экстремальных видов спорта построены новые пло-

щадки для занятий паркуром и воркаутом на нижней тер-

расе Лагерного сада. Из планов на 2014 год А .Савицкий 

отметил строительство футбольного манежа на ул.5-й 

Армии, открытие многофункциональных спортивных 

площадок во всех районах города, лыжероллерольной 

трассы в Академгородке и комплекса спортивных едино-

борств. В сфере молодежной политики в прошлом году 

было реализовано несколько крупных проектов и акций. 

В частности, «Город добрых дел» собрал более 250 чело-

век, готовых помочь всем нуждающимся жителям. Более 

500 школьников приняли участие в новых масштабных 

мероприятиях и акциях «Сила слова» и «Георгиевская 

лента». В 2013 году в Томске был запущен танцевальный 

проект «Приговорен к танцу», собравший десятки участ-

ников и сотни зрителей. В прошлом году 145 молодых 

семей в возрасте до 35 лет улучшили свои жилищные ус-

ловия в рамках программы «Обеспечение жильем моло-

дых семей на территории муниципального образования 

Томск». Начиная с 2011 года, 414 работников социальной 

сферы в возрасте до 35 лет смогли приобрести жилье с 

помощью программы «Социальная ипотека». Среди ос-

новных задач управления на 2014 год А .Савицкий отме-

тил создание центра по патриотическому воспитанию на 

ул. Р.Люксембург, 16 и спортивно-молодежных центров, а 

также - организацию сети молодежных представителей 

для реализации мероприятий по месту жительства и при-

влечения молодежи к участию в городских проектах.  

Тульская область 

— Егор Атанов: систему местного самоуправления необ-

ходимо совершенствовать 

Член Совета Федерации от Тульской области Егор Атанов 

считает, что систему местного самоуправления необхо-

димо совершенствовать. Президент России В.В.Путин в 

послании Федеральному Собранию РФ назвал важнейшей 

задачей «развитие сильной, независимой, финансово со-

стоятельной власти на местах» . Изменения, которые сей-

час вносятся в Федеральный закон «Об общих принципах 

организации местного самоуправления в Российской Фе-

дерации», будут способствовать более эффективному ре-

шению проблем на местах благодаря повышению доступ-

ности местной власти для населения.  «Реформа МСУ по-

зволит обеспечить реальное взаимодействие органов м е-

стного самоуправления с жителями. При этом важно, что 

решение о выборе новой модели организации МСУ будет 

приниматься на региональном уровне с учетом специфи-

ки каждой территории»,- заключил Е.Атанов. 

Тюменская область 

Тюмень  

— Тюменские депутаты удовлетворили протест проку-

рора и разобрались с Уставом 

Тюменская городская дума удовлетворила протест проку-

рора Тюмени и привела Устав города в соответствии с 

действующим законодательством. Об этом сообщается на 

сайте ведомства. Протест был внесен, поскольку в по-

следнее время вступил в силу целый ряд законов, который 

касался полномочий органов местного самоуправления в 

различных сферах общественной жизни. В связи с этим в 

Устав города необходимо было внести соответствующие 

поправки. На сегодняшнем заседании органа местного 

самоуправления Устав города приведен в соответс твии с 

федеральным и областным законодательством. В эти ми-

нуты народные избранники продолжают обсуждение дру-

гих вопросов, которые обозначены в повестке заседания.  

Ульяновская область 

Совет муниципальных образований  

— Совет избрал председателем Марину Беспалову 

Состоялось общее отчетно-выборное собрание СМО, в 

ходе которого на новый срок полномочий председателя 

СМО была избрана глава Ульяновска Марина Беспалова. 

В своем докладе она рассказала о деятельности СМО в 

консультативной и образовательной сферах, участии в 

судебной защите органов МСУ, выстраивании конструк-

тивного взаимодействия с контрольно-надзорными орга-

нами,. Среди задач на 2014 год выделены приведение м у-

ниципальных уставов и НПА в соответствие с законода-

тельством, перестройка структуры и внутренней органи-

зации органов МСУ, повышение квалификации муници-

пальных кадров.  

Челябинская область 

— «Хотим выбирать главу» 

Депутаты Троицкого райсобрания намерены направить в 

Заксобрание Челябинской области письмо с просьбой 
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подготовить отрицательный отзыв на реформу органов 

местного самоуправления. Соответствующее решение 

принято на сессии местного парламента. Как сообщил 

местный депутат Александр Лебедев, тема реформы МСУ 

была затронута в ежегодном отчете главы Людмилы Ша-

таловой. По ее мнению, нужно укрупнять сельские посе-

ления, и из нынешних 15 должно остаться 7-8. «Обсуждая 

этот вопрос, мы были едины во мнении о том, что главу 

района нужно выбирать, а не назначать из числа депута-

тов, как предлагается в поправках в закон о местном са-

моуправлении. Кроме того, для прохождение в парламент 

более высокого уровня нужно идти на выборы командой. 

Проблемы будут и с принятием бюджета, поскольку каж-

дое поселение станет тянуть одеяло на себя. Поэтому ре-

шили просить Заксобрание области направить отрица-

тельный отзыв на законопроект», — отметил А.Лебедев. 

Поправки в законодательство уже внесены в Госдуму РФ. 

Сейчас идет месяц на их обсуждение и направление отзы-

вов из регионов. Нововведения предполагают формиро-

вание муниципальных собраний депутатов из числа депу-

татов и глав поселений (по несколько представителей, в 

зависимости от численности населения). На уровне круп-

ных городов предлагается выбирать отдельные собрания 

депутатов в каждом районе. И из их числа формировать 

городскую Думу. А уже из состава Гордумы или райсоб-

рания выбирать глав муниципалитетов. При этом админи-

страцией городов будет руководить сити-менеджер, кан-

дидатуру которого станут вносить губернаторы, главы 

регионов же будут заключать с ними контракты. 

Санкт-Петербург 

— Три муниципалитета тайно меняют уставы  

На сегодняшний день в двух муниципалитетах Петербур-

га – МО Полюстрово и МО Пороховые – обязанности 

главы муниципального совета и местной администрации 

исполняет один и тот же человек. С нового созыва такой 

же порядок устанавливается в МО Большая Охта. Однако, 

этим список муниципалитетов-новаторов не исчерпыва-

ется: в настоящее время уставы еще трех МО находятся 

на стадии перерегистрации в Минюсте. Пролив толику 

света на то, в каком районе города муниципалы решили 

объединить мини-парламент с мини-правительством, со-

беседники предпочитают скрывать названия самих окру-

гов. Совмещение двух постов в числе прочего обсужда-

лось на заседании президиума Совета МО Санкт-

Петербурга, проходившем 21 марта в Кировском районе. 

На нем представители комитета по работе с исполнитель-

ными органами государственной власти и взаимодейст-

вию с органами местного самоуправления, а также пред-

седатель комиссии ЗакСа по местному самоуправлению 

Сергей Соловьев выступили против бесполезной, с их 

точки зрения, практики совмещения властей. - Смольный 

на прошлой неделе высказал свою позицию, и я тоже вы-

сказался, что Законодательное собрание тоже не привет-

ствует это совмещение, – рассказывает ЗАКС.Ру Сергей 

Соловьев. – Позиция Князева (глава комитета по ОМСУ 

Игорь Князев – прим. ЗАКС.Ру) совпала с моей, потому 

что нет причин для этого, это неоправданно. Когда быв-

ший председатель комитета по МСУ Мещеряков (один из 

прошлых глав комитета Георгий Мещеряков – прим. 

ЗАКС.Ру) соглашался на совмещение властей в Полюс т-

рово, они давали Смольному расчеты, утверждая, что  со-

вмещение позволит сэкономить денег. Но практика, в ча-

стности, и по Полюстрово, показала за все эти годы, что 

никакой экономии нет, что деньги как тратились на со-

держание, так и тратятся, даже еще больше стали. Други-

ми словами, мотив для главы МО совместить две должно-

сти не подтверждается. Помимо того, что выгоды для ме-

стных бюджетов оказались мнимыми, данная практика 

порочна и противоречит принципу, согласно которому 

одна ветвь власти контролирует другую. Формально со-

вмещение не противоречит ФЗ №131 о местном сам о-

управлении, но не до конца отвечает «духу закона» – раз-

делению исполнительной и законодательной ветвей вла-

сти. - Самое главное – это даже не экономия, а мы бы хо-

тели разделение какое-то власти, чтобы представитель-

ный орган в лице депутатов контролировал исполнитель-

ный орган, – продолжает С.Соловьев. – А когда в одном 

лице человек проводит заседания совета и сам же испол-

няет бюджет, ну это уже идет, мягко говоря, в разрез с 

правильной юридической конструкцией разделения вла-

стей. Меткая аналогия, касающаяся такого рода совмеще-

ний, пришла в голову депутату МО Прометей Алексею 

Зинчуку. - Это то же самое, как если бы Вячеслав Мака-

ров являлся губернатором в одном лице, – сравнивает 

А.Зинчук. – Понятно, что федеральное законодательство 

прямо не запрещает муниципалам идти на такой шаг, но, 

по логике, это должно быть запрещено. Кроме того, 

А.Зинчук утверждает, что в Калининском районе о по-

добных инициативах муниципалов ничего не слышно. 

Зато, в свою очередь, интриги добавил С.Соловьев, четко 

обозначив район, где «было слышно» о поползновениях в 

эту сторону. - В Адмиралтейском районе такие мысли 

есть, были у одного муниципалитета, но, скажем, своих я 

отговорил, называть пока не буду, – пояснил председа-

тель парламентской комиссии по МСУ. – Мы разъясняем 

людям, что не надо таких подписанных решений прини-

мать. Больше пока таких очевидных желающих, по моим 

сведениям, нет. Мы через президиум (Совета муници-

пальных образований) передали, что лучше этого не де-

лать. Глава МО Адмиралтейский округ Петр Кебелеш 

утверждает, что не знает, о ком мог говорить С.Соловьев. 

- Среди наших шести округов Адмиралтейского района я 

не слышал о таких инициативах, – заявил П.Кебелеш. По-

пытка «прощупать ситуацию» во  Фрунзенском и Петро-

градском районах тоже не увенчалась успехом. Муници-

пальные старожилы Юрий Бородько (депутат МО №75) и 

Дмитрий Ильковский (депутат МО Петровский) призна-

лись, что впервые слышат о таких задумках. В свою оче-

редь, уверенно отмел предположения насчет своего рай-

она глава МО Нарвский округ Александр Каптурович. - 

Могу вам точно сказать, что в Кировском районе ни один 

муниципалитет не выражает же лания пойти на такое со-

вмещение, – заявил А.Каптурович. – Может быть, я на 

заседании президиума плохо слушал, может, что -то  где-то 

пролетело мимо уха, не могу сказать. Вопросов было 

много. Я мог пропустить и отвлечься, потому что этот 

вопрос меня не интересует. Для меня это совмещение од-

нозначно «нет». Потому что это как: я сам принимаю 

бюджет, я же его и исполняю? И потом, поймите, пусть 

полномочия у нас и не глобальные, но работы-то выше 

крыши. Взвалить на себя еще и руководство исполни-

тельным органом… Однозначно нет! Впрочем, есть и 

противоположная точка зрения, сторонником которой 

выступает Николай Паялин, депутат округа Большая Охта 

– того самого, где с нового созыва две должности будут 

совмещены. По словам Паялина, совмещение необходимо 

для увеличения ответственности перед избирателями. - В 

петербургских условиях совмещение должностей – един-

ственно возможный способ для достижения политической 
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ответственности перед населением, – уверен Н.Паялин. – 

Смольный ссылается на то, что мы должны по ддерживать 

демократические процедуры в становлении обществен-

ных отношений. В том числе это и разделение двух ве т-

вей власти. Однако муниципальный совет, который несет 

политическую ответственность перед населением, утвер-

ждая бюджет, утверждает только цифры. А глава местной 

администрации, не неся никакой ответс твенности перед 

населением, вправе в пределах этих цифр самостоятельно 

менять любую целевую программу. Таким образом, счи-

тает Н.Паялин, совмещение более чем справедливо. - В 

результате получается, что местное самоуправление Пе-

тербурга попадает в зависимость от человека, который не 

несет никакой ответственности ни перед населением, ни 

перед губернатором, и вправе принимать адресные и це-

левые программы по собственному усмотрению, – гово-

рит Н.Паялин. – Отсюда следует, что совмещение двух 

должностей – единственно правильное решение в услови-

ях нашего города.  

Еврейская автономная область 

— Возможную реформу местного самоуправления обсу-

ждают парламентарии 

Изменения в закон «Об общих принципах организации 

местного самоуправления в РФ» рассматривают област-

ные депутаты. Согласно документу, вводится два новых 

типа муниципальных образований: городской округ с 

внутригородским делением и внутригородской район, 

сообщили в пресс-службе Законодательного Собрания 

ЕАО. Профильный комитет областного парламента реко-

мендовал депутатам поддержать изменения в закон «Об 

общих принципах организации местного самоуправления 

в РФ». Документ в ближайшее время будет рассматри-

ваться в Государственной Думе, а пока он активно обсуж-

дается в регионах страны. Основные изменения на уровне 

местной власти ожидаются в крупных городах. Законо-

проект вводит два новых типа муниципальных образова-

ний: городской округ с внутригородским делением и 

внутригородской район. В каждом районе такого города 

население должно избирать депутатов в орган представи-

тельной власти района, из которых в свою очередь будет 

формироваться общегородское Собрание. Из его состава 

предлагается избирать главу города. Такая система долж-

на снизить нагрузку с 20-40 тысяч избирателей на одного 

депутата до 2-4 тысяч. Авторы документа считают, что 

таким образом можно сделать местную власть в мегапо-

лисах более доступной и эффективной. Предстоящая ре-

форма должна затронуть систему власти и на самых ниж-

них уровнях. Например, для усиления позиции поселений 

в жизни муниципальных районов предлагается устано-

вить единственный способ формирования районного Соб-

рания – из глав, а также депутатов поселений по равной, 

независимо от числа жителей, норме представительства. 

Главу района и председателя Собрания будут избирать 

депутаты из своего состава, а глава местной администра-

ции будет назначаться на должность по контракту. Также 

из 34-х закрепленных за поселениями полномочий, пред-

лагается оставить только 13, но наиболее серьезных. Это 

утверждение бюджета, владение, пользование и распоря-

жение имуществом, создание условий для обеспечения 

услугами связи, культуры, организация досуга и другое. 

Районам передаются вопросы гражданской обороны, за-

щиты от чрезвычайных ситуаций, лесного контроля и пр. 

- Авторы документа утверждают, что проект является 

результатом осмысления опыта развития местного сам о-

управления за последние два десятилетия, - говорит пред-

седатель комитета по законодательству и правовой поли-

тике Законодательного Собрания ЕАО, член фракции 

«Единая Россия» Павел Винников. – А главная его задача: 

максимально приблизить власть к людям, сделать так, 

чтобы человек, как сказал недавно президент страны, мог 

дотянуться до нее рукой. Поэтому и упор в реформе 

предлагается сделать именно на первичное звено – посе-

ления и внутригородские районы. Именно здесь нужна 

эффективная связь населения и власти. Однако, по словам 

П.Винникова, документ не получил на комитете стопро-

центной поддержки. Часть депутатов не считают нужным 

проводить подобную реформу. Окончательное решение о 

том, поддерживать проект федерального закона или нет, 

будет принято на ближайшем заседании парламента ЕАО.  

Ханты-Мансийский автономный округ 

Ханты-Мансийск 

— Молодежи помогают с трудоустройством 

В окружном центре состоялась информационная акция 

для молодежной аудитории «Работа есть!». Площадкой 

для ее проведения выступили образовательные учрежде-

ния Ханты-Мансийска, детский дом «Радуга», центр со-

циальной помощи семье и детям «Вега». Целью акции 

являлось информирование подростков о возможности 

временного трудоустройства на предприятиях и органи-

зациях города в рамках организации деятельности моло-

дежных трудовых отрядов. В ходе мероприятий все уча-

стники акции получили буклеты «Молодежные трудовые 

отряды» и консультации о правильном заполнении доку-

ментов при трудоустройстве от специалистов муници-

пального бюджетного учреждения «Молодежный центр». 

Специалистами МБУ «Молодежный центр» осуществля-

ется и адресное информирование о возможностях вре-

менного трудоустройства родителей (законных предста-

вителей) несовершеннолетних, достигших 14-летнего 

возраста, находящихся в социально-опасном положении. 

В информационной акции приняли участие 735 несовер-

шеннолетних, в возрасте от 14 – до 17 лет, из них 25 несо-

вершеннолетних, находящихся в социально опасном по-

ложении. Проведение информационной акции для моло-

дежной аудитории «Работа есть!» также запланировано на 

апрель и сентябрь 2014 года.  

Ямало-Ненецкий автономный округ 

Новый Уренгой  

— Условия для приема граждан в муниципальном архиве в 

ближайшее время значительно улучшатся  

Заместитель Главы Администрации города – управляю-

щий делами Геннадий Сердюк провел пресс-

конференцию для журналистов на тему «Обеспечение 

сохранности и использования архивных документов». 

Основными направлениями деятельности отдела по делам 

архивов Администрации города Новый Уренгой, отметил 

Геннадий Сердюк, являются вопросы по организации 

хранения, учета и использования архивных документов, 

отнесенных к муниципальной собственности, а также ар-

хивных фондов и архивных документов юридических и 

физических лиц, переданных на законном основании в 

муниципальную собственность. Отдельное направление в 

работе отдела – обеспечение сохранности документов 

ликвидированных организаций, в том числе в ходе бан-

кротства. В 2013 году описаны и приняты на хранение 

документы от 10 ликвидированных организаций, в 2012 

году – от 7 организаций. В целом же на муниципальное 
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хранение принято более 16000 дел по личному составу от 

более 300 ликвидированных организаций. В ежедневном 

режиме гражданам выдаются архивные справки, выписки, 

копии документов для подтверждения стажа, заработной 

платы, уплаты коммунальных взносов и т.д. Обратиться в 

отдел можно в любой рабочий день, записи на прием нет, 

как, впрочем, и очередей. Совсем скоро условия для 

приема граждан значительно улучшатся – к началу мая 

отдел по делам архивов переедет из здания Администра-

ции города в новое здание загса в микрорайоне Восточ-

ный. Для посетителей там оборудован читальный зал на 

16 мест, где можно поработать в спокойной и комфортной 

обстановке. Выделено просторное помещение для храни-

лища архивных документов, которое отвечает всем 

предъявляемым требованиям. 

М Е С Т Н О Е  С А М О У П Р А В Л Е Н И Е  

Г Л А З А М И  С М И  

«Эхо Москвы» 

— Аркадий Любарев: пока всех волнует Крым, у нас до-

бивают местное самоуправление 

Аркадий Любарев: «11 марта в Государственную Думу 

был внесен проект федерального закона № 469827-6 «О 

внесении изменений в Федеральный закон «Об общих 

принципах организации местного самоуправления в Рос-

сийской Федерации». Его авторы – несколько  депутатов 

Госдумы и сенаторов, среди них – председатель комитета 

ГД по федеративному устройству и вопросам местного 

самоуправления Виктор Кидяев и председатель комитета 

СФ по федеративному устройству, региональной полити-

ке, местному самоуправлению и делам Севера Степан 

Киричук. Уже из этого перечня ясны перспективы его 

принятия. Этот проект ожидали, его концепция была оз-

вучена некоторое время назад. Но еще была надежда, что 

предложения не будут столь жесткими. Я бы разделил 

предложения проекта на четыре группы. Первая группа – 

возможность введения в городских округах (речь, разуме-

ется, о крупных городах) внутригородских муниципаль-

ных образований. Это предложение вполне обсуждаемое, 

в нем есть плюсы и минусы. Тем более, что оно не дирек-

тивно, а отдается на усмотрение регионов. Однако в ком-

плексе с тремя другими группами предложений и оно 

приобретает отчетливо реакционный характер. Вторая, 

третья и четвертая группы предложений – жестко импера-

тивны и касаются не только крупных городов. В частно-

сти, вторая группа имеет отношение и к муниципальным 

районам. Сейчас у муниципальных районов есть выбор – 

избирать свой представительный орган путем прямых 

выборов или формировать его путем делегирования из 

глав и депутатов представительных органов поселений. 

При этом первый вариант действует «по умолчанию» и, 

насколько я знаю, более распространен. В проекте же 

предлагается для всех муниципальных районов жестко 

закрепить второй вариант. И такой же вариант предложен 

для тех городских округов, в которых будет введено 

внутригородское деление: его представительный орган 

будет формироваться из делегатов, выбранных предста-

вительными органами внутригородских районов. Третья 

группа предложений меняет порядок избрания главы м у-

ниципального образования. Сейчас муниципальное обра-

зование самостоятельно (хотя бы формально) решает, 

избирать ли главу пу тем прямых выборов или представи-

тельным органом из своего состава, и еще во многих м у-

ниципальных образованиях практикуются прямые выбо-

ры. Проект же предлагает жестко закрепить избрание гла-

вы представительным органом из своего состава для му-

ниципальных районов, городских округов с внутригород-

ским делением, внутригородских районов и городских 

поселений. И получается, что право избирать главу путем 

прямых выборов сохраняется лишь за сельскими поселе-

ниями, да еще за внутригородскими территориями Моск-

вы и Питера (где это не практикуется). Четвертая группа 

предложений касается порядка назначения по конкурсу 

главы местной администрации (сити -менеджера); при 

этом надо иметь в виду, что такое назначение обязательно 

там, где глава муниципального образования избирается 

депутатами (то есть теперь будет повсеместно). По дейс т-

вующему закону две трети членов конкурсной комиссии 

назначаются представительным органом муниципального 

образования, а одна треть – законодательным органом 

субъекта РФ по представлению главы субъекта РФ. Про-

ект предлагает назначать представительным органом му-

ниципального образования только половину членов кон-

курсной комиссии, а другая половина будет прямо назна-

чаться главой субъекта РФ. Вот такая «реформа», доволь-

но радикальная (пожалуй, самая радикальная со времен 

принятия в 2003 году ФЗ-131). Насколько это соответс т-

вует Конституции РФ и Европейской хартии местного 

самоуправления, нужно обсуждать отдельно. Но и так 

очевидно, что местному самоуправлению и правам граж-

дан наносится сильнейший удар. Граждане теряют право 

избирать депутатов представительных органов муници-

пальных районов и крупных городов. Что касается глав 

этих муниципальных образований, то их избрание стано-

вится трехступенчатым: сначала граждане избирают 

представительный орган нижнего уровня, потом он изби-

рает депутатов представительного органа верхнего уров-

ня, и уже они избирают главу. Впрочем, полномочия гла-

вы при такой схеме все равно невелики, главную роль 

играет сити-менеджер, назначаемый конкурсной комис-

сией, которая становится полностью подконтрольной гла-

ве региона. В общем, власть во всех крупных муници-

пальных образованиях теперь уже со стопроцентной га-

рантией будет зависима от региональной власти и прак-

тически независима от местного сообщества, от граждан. 

Примечательно, что как раз 11 марта Комитет граждан-

ских инициатив провел круглый стол по вопросам рефор-

мы местного самоуправления. У Комитета есть свои 

предложения на этот счет, но речь сейчас не о них. Уча-

стники круглого стола еще не видели законопроект, но 

концепцию его знали. И эту концепцию они характеризо-

вали как танк, надвигающий на местное самоуправление, 

который невозможно остановить. Впрочем, и нынешнее 

состояние местного самоуправления многие участники 

круглого стола характеризовали как плачевное. Но все же 

кое-где самоуправление еще теплится. Сейчас же его пы-

таются добить». 
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